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que el gobierno federal, estuvieron de acuerdo que no había 
condiciones para reiniciar actividades y de nuevo, para atrás 
los fielders. Y es que si vemos las estadísticas, los últimos quin-
ce días las cifras se fueron hasta la luna, tanto de contagiados 
como de personas fallecidas por COVID. Dicen los que saben 
que esto fue resultado del relajamiento que la gente empezó 
a tener con el puente del 5 de mayo y el festejo del día de la 
madre. Y así el 30 de abril de tener registrados 28 fallecimien-
tos, la cifra se quintuplicó en 30 días al multiplicarse de 28 a 

139 muertes el 30 de mayo, esto es 4.9 
veces más y de 387 contagiados con-
firmados a los 2542, o sea, 6.5 veces 
más. 

En ese contexto, efectivamente, 
era terrible romper el aislamiento, 
porque entonces, se estaba invitando a 
que el escenario catastrófico se hiciera 
presente, pasando Jalisco de la gloria 
al infierno, con número que ya no se 
podrían presumir.

LOS ESCENARIOS
Los escenarios que han hecho los 

expertos del grupo de expertos de la 
Universidad de Guadalajara son espe-
luznantes y para no creer,  escenarios 
dantescos que se pueden generar en 
Jalisco, si no se logra el aislamiento 
arriba de cuando menos el 60%, como 
se había tenido hasta a finales de abril.

Si el porcentaje de aislamiento 
disminuye un -20% para el 20 de julio 
-como ha sido en estas últimas sema-
nas- se tendrían 253 mil 594 personas 
contagiadas con 15, 211 fallecimien-
tos. Si el aislamiento disminuye  -10% 
un segundo escenario sería que el pico 
máximo de la curva se tendría el 7 
de agosto con 163 mil 828 casos con 
9,830 defunciones; y tendríamos un 
tercer escenario con la curva aplanada 

el 6 de septiembre estaríamos saliendo con 94 mil 502 casos y 
5,670 defunciones.

Los tres escenarios son muy tétricos y los daños serían muy 
altos en pérdida de vidas, entre 5,670, 9,830 y 15 mil 211. 

A Dios rogando con el mazo dando para que estos escena-
rios no se configuren, vamos a ver cómo funcionan las estrate-
gias con el semáforo rojo, de cómo se extreman las medidas de 
prevención y como responden los ciudadanos ante esta alerta 
roja que se ha marcado en la que no caben protagonismos y 
se debe hablar con la verdad, a lo que no son muy proclives 
nuestros políticos tan enredosos y que luego se quejan que los 
malinterpretamos, cuando se sienten ellos los inteligentes.

En fin, hagamos caso y ¡quedémonos en casa! Protejamos 
a nuestros seres queridos más vulnerables, porque aún estamos 
por vivir lo peor de la epidemia, tanto en Jalisco como en Mé-
xico.  

gabriel.ibarrabourjac@gmail.com    

Pues resulta que el país está en semáforo rojo, a excep-
ción de Zacatecas el resto de las 31 entidades federati-
vas del país están en situación crítica de alerta, inclu-
yendo Jalisco. Finalmente el propósito de regresar a la 

llamada “nueva normalidad” este próximo lunes como lo ha-
bía anunciado el gobernador Enrique Alfaro no será posible, el 
confinamiento se prolonga por quince días más, y seguramente 
vendrán otros quince días cuando se venza el plazo.

La verdad, lo vuelvo a repetir, nadie sabe a ciencia cierta 
la evolución del comportamiento del 
contagio del coronavirus, porque de-
pende de una serie de variables que 
tienen mucho que ver con la movilidad 
de la gente y las acciones que instru-
menten las autoridades . Recordemos 
que el gobernador Alfaro hace más de 
70 días le pidió a los jaliscienses cinco 
días de sacrificio para evitar estar en-
cerrados meses y evitar la expansión 
del virus.

Jalisco se adelantó, tomó una serie 
de medidas de prevención y logró, a 
diferencia de otras entidades, que la 
llamada curva no se acelerara y de 
esta forma no se saturaran los hospi-
tales, se equipara con más camas y 
ventiladores para poder atender a los 
casos graves uy críticos afectados por 
coronavirus. Por fortuna, el virus hasta 
el último de abril había estado acota-
do, bajo control.

CAMBIA EL PANORAMA DE JALISCO
Sin embargo, eso no implica que 

Jalisco esté blindado para frenar la 
epidemia. Hoy el panorama no es 
halagüeño y ya no caben las declara-
ciones radiantes de optimismo, ni las 
comparaciones de que somos muy fre-
gones, como le gusta hacerlo a nues-
tro gobernador. Hasta el sábado 30 de 
mayo el número de personas contagiadas llegaba ya a 2,542 
casos (considerando los del Sistema de Salud Federal (1,660), 
con los del laboratorio de la UdeG y los privados. La noche de 
este sábado se añadieron 222 nuevos casos y anoche 100 más 
sólo del sistema federal.

En ese escenario se pretendía hacer la reapertura de activi-
dades para gradualmente regresar a la “nueva normalidad”. No 
se hizo porque, primero, el Gobierno Federal bajo la dirección 
del controvertido subsecretario de Salud, Hugo López Gatell 
determinó que 31 entidades del país estaba con semáforo na-
cional en color rojo. Vendría el video del gobernador Alfaro 
en el que de nuevo volvió a hacer su berrinche y despotricar 
contra López Gatell y declarar que Jalisco tendría su propio 
semáforo.

Sin embargo, la mesa de Salud de Jalisco, donde está el 
doctor Fernando Petersen, secretario de Salud junto con los 
médicos y científicos de la Universidad de Guadalajara al igual 

VIENE LO PEOR DE 
LA EPIDEMIA COVID

DICEN LOS QUE SABEN QUE 
ESTO FUE RESULTADO DEL 

RELAJAMIENTO QUE LA GEN-
TE DE JALISCO EMPEZÓ A 

TENER CON EL PUENTE DEL 
5 DE MAYO Y EL FESTEJO 

DEL DÍA DE LA MADRE. Y ASÍ 
EL 30 DE ABRIL DE TENER 
REGISTRADOS 28 FALLECI-

MIENTOS CONFIRMADOS, LA 
CIFRA SE QUINTUPLICÓ EN 

30 DÍAS DE 28 A 139 MUER-
TES EL 30 DE MAYO, ESTO 

ES 4.9 VECES MÁS Y DE 387 
CONTAGIADOS CONFIRMA-

DOS A LOS 2542, O SEA, 6.5 
VECES MÁS. 

LOS HOMBRES DEL PODER PERSONALIDADES

LAS APTITUDES DEL LÍDER:
CARISMA, CLARIDAD DE IDEAS, 

HONESTIDAD Y PODER

Por Celina Hernández

Una mujer trascendente de Jalisco y que tras-
ciende fronteras es la empresaria y promo-
tora cultural Lorenza Dipp con quien tuvi-
mos un diálogo con preguntas y respuestas 

cortas, que muestran su personalidad, sus gustos, su 
visión del mundo y el sentido que tiene de la vida. 

Comida favorita
Quesadillas de queso gruyere.
Animal favorito…
Mi perra corgi sabrina.
El país que más disfrutas
México. 
Dulce o salado
Ambos.
Celebración favorita
Una cena romántica.
Prefieres la compañía o la soledad
Ambos, en momentos distintos 
¿Frío o calor?
Calor. 
Mayor sueño
Ver a México con oportunidades. 
Pasatiempo favorito
La lectura.
Tu mejor cualidad
Generosidad.
Tiempo o dinero
Ambos de la mano.
Tu mayor logro
40 años de trabajo por México.
Película favorita
África mía.
Género de música favorita
Música clásica.
Libro favorito
El naufragio de las civilizaciones.
Cantante favorito
Los Beatles.
Ejemplo a seguir
Madre Teresa.
El autor que más admiras
Víctor franco.
Algún deseo que esperas
Haber cumplido con mi deber siempre.
Significado de la vida en una palabra
Aprendizaje.
Cómo se logra una personalidad
Cuando tenemos capacidad de síntesis.
Qué te dice la palabra dignidad
Es un valor inherente al ser humano, 
no se otorga es un derecho.
El sentimiento que te da la naturaleza
Paz.
Tu opinión de la mujer
Creadora de vida.
Tu edad favorita
Ahora mismo.
Una etapa que tengas que recordad con 
mayor alegría

Mi niñez.
Qué significa carácter para usted
Cualidades o circunstancias que nos distingue 
de los demás.
Con una sola palabra qué consideras tu que 
se necesita, para tener carácter
Determinación y valentía.
A qué mujer has admirado
Sor Juana Inés de la cruz. 
Cómo fue tu niñez
Muy feliz.
Algún acontecimiento que marcó tu vida 
La muerte de mi hermano a los 36 años.
Tu opinión sobre el amor
Darse con generosidad al otro.
Practicas alguna meditación 
Trascendental desde hace 40 años.
Tu grupo musical favorito
La filarmónica de Jalisco.
¿Qué es amistad para ti? 
Tesoro enorme, apoyo incondicional.
¿Tu concepto de familia en una palabra?
Cohesión.
La palabra felicidad qué te dice
Son sólo momentos. 
Te consideras una mujer emocional
Vivimos de emociones todos.
Significado de prestigio para ti
El éxito es tener la libertad de vivir como deseamos.
Niñez, adolescencia o edad adulta
Edad adulta.
Cuál es uno de tus mayores deseos
Paz y entendimiento entre todos los pueblos 
del mundo.
¿Qué valor te ha llevado al crecimiento?
La tenacidad y la fe.
La pintura o la lectura 
La lectura.

>EMPRESARIA<

Cualidades que admiras en una persona 
Honestidad y generosidad. 
¿Qué personaje histórico ha hecho eco 
en tu vida?
Ghandi.
Tu cuento de pequeña favorito
La cenicienta.
Perfume favorito de los 90s 
Diorissimo.
¿Cuál es tu color favorito?
Rojo
Tu opinión en una palabra del cambio climático
Conciencia.
Crees en el amor a primera vista
Creo en el amor que se teje en tus encuentros.
Te consideras una persona auditiva o visual
Visual.
Te gusta la cocina
Adoro la buena gastronomía, no se cocinar.
Un deporte en el que te hubiera gustado destacar
La vela.
Practicas algún deporte
Golf.
Box, football soccer, base ball o toros
Ninguno.
Tu mayor orgullo
Ver a mis nietos crecer como personas de bien 
y aportando al mundo.
Qué es para ti la conciencia 
Mente clara, acción permanente.
Tres aptitudes que debe tener un líder
Carisma, claridad de ideas, honestidad y poder.
Alguna actividad, profesión que te hubiera 
gustado ejercer
Diplomacia.
Los valores esenciales que debe tener una 
madre en estos tiempos 
Amor, entrega y comprensión. 

LORENZA DIPP



CONCIENCIA PÚBLICA

CON FILTROS SANITARIOS EN EL BARATILLO 
REFUERZA GUADALAJARA SUPERVISIÓN
DE MEDIDAS PREVENTIVAS

Con la salud de la población como el objetivo prioritario, el Gobierno de Guadalajara, encabe-
zado por el Presidente municipal, Ismael Del Toro Castro, mantiene sus operativos de supervisión 
en sitios con mayor afluencia de personas.

Este domingo, desde primera hora, personal tapatío estuvo presente en los tianguis de El Ba-
ratillo y Polanco en donde se instalaron filtros sanitarios, se distribuyeron cubrebocas, se aplicó 
gel antibacterial y se supervisó el cumplimiento de las medidas preventivas para desacelerar la 
propagación de contagios de coronavirus.
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>En Voz Alta< >Fotonota<

>Fuego Cruzado<
Es verdaderamente increíble el nivel de 
cinismo del señor López Gatell (…) porque ya 
pintó de manera automática a todo el país de 
rojo; si Jalisco tiene de cuatro indicadores, 
dos en verde, uno en amarillo y uno en rojo, 
porqué salimos en rojo”.

Porqué está todo en rojo, porque el semáforo 
está diseñado exprofeso en sus criterios para 
tener la máxima seguridad sanitaria en el 
primer momento del desconfinamiento. Esto 
significa que no se quiere tener criterios 
suaves en este momento porque toda la 
sociedad tiene como prioridad, evitar los 
rebrotes”.

Contra lo que se pensó que la empresa Dina asumiría 
las 12 rutas huérfanas con la desaparición de OPD de 
SyT, pues resulta que no fue así, ya que de las cinco 
empresas que se registraron para participar en la lici-
tación, únicamente tres presentaron propuesta (Ruta 
Complementaria C117, Vanguardia y Cambio y Grupo 
Alianza de Jalisco). Se había registrado también Dina 
de la familia Gómez Flores, pero no presentó propuesta 
para concursar. La ganadora resultó Vanguardia y Cam-
bio, que opera en la Cd de México, EdoMex en Hidalgo, 
quienes son los primeros operadores de Metrobús en la 
capital del país.

>DIEGO MONRAZ/
El concurso para operar 
las 12 rutas que dejó la 
desaparición de la OPD 
de Servicios y Transpor-
tes la ganó una empresa 
de la Ciudad de México 
que opera Metrobús.

No fue Dina

HUGO LÓPEZ GATELL/
SUBSECRETARIO DE SALUD FEDERAL

ENRIQUE ALFARO RAMÍREZ/
GOBERNADOR DE JALISCO

Existe un  profundo malestar en las entrañas de los 
Leones Negros por lo que consideran ingratitud del go-
bernador Enrique Alfaro, toda vez que esperarían reci-
procidad de su parte por haber sido ellos quienes le 
dieron el modelo científico para manejar la epidemia de 
coronavirus en Jalisco y que tanto éste presume, pues 
resulta que en vez de premiarlos, les dio palo, ya que 
se invierten 180 millones de pesos en rehabilitación del 
Hospital Privado Ángel Leaño en vez de haberlo hecho 
con los Hospitales Civiles, y además se les corta fondo 
a pensionado de los Civiles.

>ENRIQUE ALFARO/
Hay malestar en la UdeG 
por lo que consideran 
ingratitud de su parte.

Ingratitud

Vaya resbalón dio a nivel nacional la senadora Verónica 
Delgadillo al exhibirse con sus cartulinas mal escritas 
en el diálogo que tuvieron con el vocero federal en el 
tema de Covid19, Hugo López Gatell, ya que en el afán de 
atacarlo, la activista de MC descuidó la redacción de los 
mensajes, que después quiso corregir, para evidenciar 
el error que se convirtió en horror. “¿Error o mentira? 
¿Cuántas vidas y cuántos contagios se pudieron haber 
evitado?”, escribió Verónica… eso sucede cuando gana 
el protagonismo, se privilegia la forma y se descuida el 
fondo.

>VERÓNICA DELGADILLO/ 
Un protagonismo 
enfermizo que daña su 
imagen.

Del error al horror

Por | Óscar 
Ábrego

El partido Movimiento de Regeneración Nacional en 
Jalisco está fracturado, roto, dividido, confrontado, 
e incluso, hay quien lo califica de pulverizado. Y 
es que las distintas (también distantes) expresiones 

que lo conforman, parece que no logran ubicar un punto de 
encuentro que los unifique para hacer del polvo una sólida 
construcción.

De ahí que el Comité Ejecutivo Nacional decidió de-
signar a Yeidckol Polevnsky (actual Secretaria General de 
Morena) como responsable de dicho partido en la entidad, 
en virtud de que en los últimos cinco años ha sido imposible 
elegir una dirigencia formal.

En lo que seguramente será uno de los retos más tras-
cendentes en su trayectoria pública, resulta oportuno ex-
poner algunas tareas pendientes, toda vez que hasta el mo-
mento, lo único cierto es que en un buen porcentaje de la 
militancia y sus liderazgos, la noticia de su llegada, además 
de sorpresa, provocó incomodidad y recelo.

Por eso uno de sus principales desafíos es explicar con 
claridad cuál será su misión; en las filas del morenismo 
existe desconcierto porque en diversos espacios se afirma 
que viene a poner orden y a convertirse en la voz crítica del 
alfarismo, lo que ha despertado todo tipo de especulaciones, 
pues se espera que su intervención tenga que ver más con 
un ejercicio imparcial de conciliación interna, que en ser la 
protagonista de un pleito político-electoral.          

De igual modo, Polenvsky Gurwitz, en aras de contri-

buir a la unidad, habrá de considerar que uno de los factores 
que más ha deteriorado al partido, sobre todo en los meses 
recientes, es que la delegación y sus funcionarios obedecen 
a intereses que no coinciden con los principios de la Cuarta 
Transformación. Es preciso decir que la dependencia más 
importante de la federación, mantiene un sospechoso vín-
culo con la aristocracia naranja y que las subdelegaciones 
trabajan en favor de las alcaldías emecistas. Al respecto, hay 
tanta evidencia y tal descaro, que para la gente ya resulta 
difícil distinguir si las oficinas de la Secretaría del Bienestar 
–por ejemplo- son atendidas por personal afín a Movimien-
to Ciudadano o al gobierno federal.

A lo anterior hay que agregar que los presidentes de ex-
tracción morenista del interior del Estado, han tenido que 
doblar las manos ante el amago del gobierno anaranjado, 
en el sentido de que no obtendrán recursos financieros para 
la ejecución de obras estratégicas para los municipios que 
gobiernan, si no se alinean a sus proyectos e instrucciones.

Sin duda, por otro lado, una de las asignaturas más re-
levantes que Polenvsky tiene por delante, es la de hacer un 
diagnóstico objetivo para conocer quiénes tienen una verda-
dera posibilidad de consumar la concordia entre los diferen-
tes grupos; si algo ha dañado al partido del presidente López 
Obrador en la localidad, es que ha prevalecido la imposición 
sobre la práctica democrática. Es entonces que ahora puede 
entenderse por qué Hugo Rodríguez jamás logró ser el gran 
convocante, por el contrario, su nombramiento como dele-
gado en funciones complicó todo por su formación y origen 
partidista, que es inconsistente con los valores que exigen 
los nuevos tiempos.

Morena debe asumir la responsabilidad histórica que 
tiene de cara a la población para recomponer el rumbo y 
enviar el mensaje de que cuenta con la capacidad de hacer 
buenos gobiernos. Sin embargo, tampoco se puede caer en 
el autoengaño; hasta hoy no ha podido significarse como 
una oposición bien articulada. 

Así las cosas, Yeidckol Polenvsky tendrá que hacer uso 
de todos sus talentos (vaya que los tiene) para salir airosa 
de la impugnación que se avecina por su presencia y sacar 
adelante la encomienda para la cual fue nominada. 

La integración de los morenistas para encontrar el mejor 
camino que los lleve a la instalación de un nuevo comité 
estatal, es un imperativo de frente a las elecciones del próxi-
mo año. 

LOS DESAFÍOS DE YEIDCKOL

>DE FRENTE AL PODER<

La Cámara de Diputados aprobó en diciembre de 
2019 el Presupuesto de Egresos de la Federación 
para el Ejercicio Fiscal 2020 a partir de la inicia-
tiva que envía el Presidente Andrés Manuel López 

Obrador, en la que destacó nuevamente la famosa Austeridad 
Republicana, sin embargo se realizaron recortes presupues-
tales que quizá nunca dimensionaron en Palacio Nacional y 
el Congreso de la Unión,  por ejemplo el que hicieron a dos 
programas educativos importantes, al Programa Nacional de 
Inglés (PRONI) y al Programa de Escuelas de Tiempo Com-
pleto (PETC), que les quitaron la mitad de su presupuesto.

Para ambos programas se comienza hacer el pago en Ja-
lisco y algunas otras entidades, pero el pago para los maes-
tros se redujo considerablemente, además de tener uno de 
los retrasos más grandes, la deuda prácticamente es desde 
el inicio de este año y además de la reducción al presupues-
to pese a tener gasto irreductible, el Secretario de Educa-
ción Esteban Moctezuma Barragán utilizó abusivamente al 
PETC para que las Orquestas Aztecas ahora reciban presu-
puesto de este programa, pero no sólo lo que tiene que ver 
con la nómina, sino gastos millonarios de operación del pro-
yecto de orquestas. 

Un exceso que le resuelve nominas a su ex o todavía jefe 
Ricardo Salinas Pliego, uno de los empresarios con mayor 
influencias y beneficios en tiempos de la 4T. Las Escuelas 
de Tiempo Completo tienen más actividades de expresión 
y apreciación artística, incluso musical, ¿por qué dar prio-
ridad y recursos del programa a un proyecto personal del 
Secretario? Además, hay que considerar las investigaciones 
periodísticas como la que presentó Carmen Aristegui sobre 
el Fraude que representa las Orquestas Aztecas quienes re-
cibieron miles de millones de pesos del presupuesto público 
durante mas de una década y con un manejo muy opaco.

El pago del apoyo financiero para los docentes en Jalisco 
se redujo de $4,151.54 a $3,238.15 pesos mensuales siempre 
y cuando el mes se trabaje completo, porque de acuerdo a las 
reglas de operación solo se paga día laborado, condiciones 
laborales peores que en la subcontratación o la informalidad, 
además de no tener ningún derecho prestacional, asistencial 
o profesional, por ejemplo, sin derecho a pago de vacacio-
nes, días feriados o aguinaldo. Esta cantidad por el Apoyo 
Financiero al personal hoy es menor al pago que se entrega 
a los ninis a través del programa jóvenes construyendo el 
futuro, quienes reciben $3,748.00 al mes, sin importar los 
días trabajados, el ingreso anual de los Jóvenes construyen-
do el futuro para este año 2020 será de $44,976.00, mientras 
el ingreso anual de un docente de tiempo completo será de 
$30,550.52, una diferencia estremecedora, cruda, cruel y 
dolorosa en un país en donde la realidad supera la ficción, 

donde el asistencialismo populista y clientelar comienza a 
importar más que la educación. 

El PETC es uno de los programas emblema y más exi-
tosos en los últimos 20 años, con resultados positivos en el 
aprovechamiento académico, personal y social para los edu-
candos, con reconocimiento de organismos internacionales, 
además de ser un modelo al que han transitado algunos paí-
ses de primer mundo por su eficacia y gran valía para los 
padres de familia, principalmente en esta época donde am-
bos trabajan para sostener el hogar. Sin embargo, con la vi-
sión e intereses de grupo (Salinas Pliego), el programa corre 
grandes riesgos, el titular de SEP parece querer extinguirlo 
y quedarse sólo con sus famosas orquestas, a las que ahora 
les ha nombrado Orquestas de la Nueva Escuela Mexicana, 
proyecto para el que ha incorporado en la nómina a toda su 
estructura administrativa que formó parte de la Fundación 
Azteca. 

Un fraude consumado por el titular de la SEP, que toma 
recursos de gasto irreductible del PETC sacrificando el in-
greso económico de miles de docentes, abusando del pro-
grama y del presupuesto aprobado por los diputados. El 
tema debe llegar a la CONAGO a través de la CONAEDU 
e intervenir para que no se siga sosteniendo el proyecto del 
Grupo Salinas del presupuesto de Tiempo Completo y éste 
se regularice de una vez por todas en beneficio de la pobla-
ción estudiantil y con justicia laboral para todos los docentes 
pasando de programa a Modalidad de Tiempo Completo, 
incorporando su presupuesto al irreductible de Educación. 
Además, urge revisar las orquestas, su viabilidad y adminis-
tración fuera de las manos de fundación Azteca.

@FlavioMendozaMx

OPINIÓN
Flavio 
Mendoza

Por |

>Cierto o falso<
Ya falta poco para salir de la emergencia 
sanitaria, ya se domó la pandemia, ya se alejó 
el riesgo de una saturación en hospitales”.

El 27 de febrero di una conferencia de prensa 
(…) Fue uno de nuestros primeros anuncios de 
estimaciones donde hablamos de 12 mil 500 
personas que podrían perder la vida con un 
intervalo tan amplio, como justamente el límite 
de 6 mil y podría llegar hasta 25 mil o 30 mil”.

DECLARACIÓN DEL PRESIDENTE
ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR/

28 DE MAYO

DR. HUGO LÓPEZ GATELL/
SUBSECRETARIO DE SALUD EN

COMPARECENCIA ANTE SENADORES 
27 DE MAYO

EL INGRESO ANUAL DE LOS JÓVENES 
CONSTRUYENDO EL FUTURO 

PARA ESTE AÑO 2020 SERÁ DE 
$44,976.00, MIENTRAS EL INGRESO 
ANUAL DE UN DOCENTE DE TIEMPO 
COMPLETO SERÁ DE $30,550.52, 

UNA DIFERENCIA ESTREMECEDORA, 
CRUDA, CRUEL Y DOLOROSA EN 

UN PAÍS EN DONDE LA REALIDAD 
SUPERA LA FICCIÓN.

SEP BENEFICIA NEGOCIOS 
DE SALINAS PLIEGO

METÁSTASIS LOS PRESIDENTES DE EXTRACCIÓN 
MORENISTA DEL INTERIOR DEL 

ESTADO, HAN TENIDO QUE DOBLAR 
LAS MANOS ANTE EL AMAGO DEL 
GOBIERNO ANARANJADO, EN EL 

SENTIDO DE QUE NO OBTENDRÁN 
RECURSOS FINANCIEROS PARA LA 

EJECUCIÓN DE OBRAS ESTRATÉGICAS 
PARA LOS MUNICIPIOS QUE 

GOBIERNAN, SI NO SE ALINEAN A SUS 
PROYECTOS E INSTRUCCIONES.
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requisitos.
Esto con el propósito de que Jalisco continúe como uno 

de los Estados con menor incidencia de casos y de morta-
lidad por COVID-19 en el país, según se concluyó en el 
trabajo de la tarde del viernes en la Mesa de Salud.

Esto significa -plantearon-, que los negocios que ya 
cumplieron con los requisitos establecidos por el Gobierno 
de Jalisco podrán reabrir y aquellos que aún no se registran 
en la plataforma SIRA y no cubren con los lineamientos, 
tendrán más tiempo para asegurar su reapertura escalonada. 
Aunque es importante recalcar que ninguna actividad eco-
nómica diferente a los establecimientos que se determina-
ron que son parte de la cadena de suministro de los negocios 
esenciales se activará, por lo menos, hasta el 15 de junio.

Esta recomendación de extender la Fase Cero se acordó, 
según explicó en rueda de prensa la Coordinadora General 
de Desarrollo Social, Anna Bárbara Casillas García, ya que 
durante los últimos días se ha registrado un crecimiento más 
rápido que lo esperado en los niveles de hospitalización, un 
aumento en la movilidad de la gente y un crecimiento en el 
número de contagios.

“Creemos que esto se debe a que los jaliscienses han re-
lajado sus medidas de distanciamiento social. Por ejemplo, 
hemos visto bares y restaurantes llenos poniendo en riesgo 
a todos, más tráfico en las calles y espacios recreativos con-
curridos, sobre todo los fines de semana”, expresó Casillas 
García.

Por su parte, el rector de la UdeG, Ricardo Villanue-

LA “NUEVA NORMALIDAD” AUN NO LLEGA

A REGAÑADIENTAS ALFARO ACEPTA  
SEMÁFORO ROJO DE LÓPEZ GATELL

>SE EXTIENDE  ENCIERRO HASTA EL 15 DE JUNIO

Por Mario Ávila

Entre el Semáforo 
Rojo Covid-19 
con el que se pintó 
a Jalisco y a todo 

el país, con excepción de 
Zacatecas y la Fase Cero 
con la propuesta de la UdeG 
de extender el aislamiento 
hasta el 15 de junio, aplica-
ría la frase ancestral que se 
adjudica al poeta español 
Ramón Campoamor: “«En 
este mundo traidor / nada 
es verdad ni mentira / todo 
es según el color / del cristal 
con que se mira».

Y aunque las conse-
cuencias son muy pareci-
das, ya que ambas implican 
mantener el aislamiento 
dada la alta incidencia de la 
pandemia del coronavirus, 
en índice de infecciones y 
muertes, para el gobernador 
de Jalisco Enrique Alfaro 
Ramírez, lo que hizo el go-
bierno federal al pintar de 
rojo a Jalisco, fue una evi-
dente agresión; pero a la vez 
respeta la recomendación 
hecha por la Universidad de 
Guadalajara.

Esto significa en la prác-
tica, que la sana distancia 
se mantiene, que la nueva 
normalidad no llega, que 
la Fase Cero se extiende y 
que no hay posibilidad de 
salir del aislamiento este 1 
de junio, dado que en Jalis-
co la pandemia se encuentra 
en franco crecimiento, para 
llegar a la cifra de 2 mil 387 
personas contagiadas 136 
muertos, hasta el pasado sá-
bado 30 de mayo.

De ellos, 1 mil 564 ca-
sos han sido confirmados 
y registrados ante la plata-
forma federal del SINAVE; 
además de 494 personas 
positivas al SAR-CoV-2  
detectadas por los labora-
torios del Hospital Civil de 
Guadalajara y del Centro 
Universitario de Ciencias 
de la Salud de la UdeG y 
329 casos confirmados por 
laboratorios de los hospita-
les privados. Sumados am-

bos el número de personas contagiadas supera las 2000.
En cuanto a los muertos se refiere la cifra hasta el pa-

sado sábado llegaba ya a las 136 personas fallecidas en 23 
municipios de la entidad, destacando el municipio de Puerto 
Vallarta con 19 decesos, pero primero en la lista si se habla 
de la proporción con la población, ya que en Guadalajara 
sean registrado 45 muertes y en Zapopan 14.

Alfaro Ramírez sabe que el panorama es sombrío y que 
el futuro no es nada halagador, no por nada en algunos mo-
mentos habla con sinceridad y a veces hasta con cierta preo-
cupación, por ejemplo en esta semana que terminó expresó 
en un encuentro de la Mesa de Salud: “Los datos nos dicen 
que estamos en una fase de aceleración de contagios, en los 
que si la gente entiende incorrectamente el mensaje, si la 
gente piensa que ya estamos en una condición de regresar la 
vida como la conocemos, vamos a cometer un terrible error; 
en nivel riesgo se va a elevar y por eso tenemos que tomar 
medidas mucho más serias”.

VAN 15 DÍAS MÁS…
Seguramente esos momentos de reflexión sirvieron para 

aceptar la recomendación que hizo la Mesa de Salud, el or-
ganismo técnico creado en Jalisco e integrado por autorida-
des estatales y la UdeG, en el que se lanzó un llamado a la 
población a retomar el aislamiento voluntario para que los 
que necesitan trabajar, puedan salir; extender la Fase Cero 
hasta el 15 de junio y avanzar en la reactivación económica 
con la apertura de los negocios que ya cumplieron con los 

HUGO LÓPEZ 
GATELL/

VOCERO DEL 
GOBIERNO 

FEDERAL PARA 
INFORMAR SOBRE 

COVID

Si tenemos crite-
rios bajos, laxos, 
suaves y permi-
sivos, entonces 
tendremos un 
desconfinamien-
to demasiado 
acelerado, en 
este momento si 
de los 4 indica-
dores del semá-
foro, uno es rojo, 
todo el semáforo 
es rojo y así para 
cada estado. No 
se debe sorpren-
der eso”.

Por segunda ocasión el gobernador Enrique Alfaro tiene que meter el freno en el regreso a la “nueva normalidad” en Jalisco. 
Ahora fue la Mesa de Salud la que le dio el frenón, después de que había declarado que no aceptaría el semáforo rojo de Hugo 
López Gatell.

va Lomelí agregó que de acuerdo con Google Mobility 
Trends, Jalisco registra un 22 por ciento más de movilidad 
en su población con respecto a la Ciudad de México y deta-
lló: “A partir de los últimos 14 días hemos visto con preo-
cupación cómo se ha relajado la disciplina de la movilidad 
en el Estado de Jalisco, lo que nos obliga a replantear todas 
las estadísticas, todas las gráficas y tener una proyección 
más precisa. Lamentamos mucho cómo se ha descompues-
to la disciplina de la movilidad”, dijo el rector de la Casa 
de Estudios.

Villanueva Lomelí indicó que de respetarse el aisla-
miento en el 60 por ciento de la población, la reactivación 
económica hubiera sido factible y manejable, “lo que ne-
cesitamos para reactivar la economía es un margen de 6.65 
por ciento, ese 22 por ciento que sale a las calles debe vol-
verse a aislar para permitirle a la gente que por ejemplo 
necesita ir por la comida de sus hijos, poder salir; este 6.65 
por ciento de margen que requiere la economía para no ce-
rrar negocios y pequeñas empresas, solo lo podemos usar si 

todos nos regresamos a casa y dejamos de salir a las miche-
ladas, a las alitas y a los bares, que lamentablemente hemos 
visto que se están reactivando”.

Ante este panorama, el Secretario de Salud del Estado, 
Fernando Petersen Aranguren enunció los acuerdos esta-
blecidos por los especialistas, los cuales serán enviados al 
Gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro Ramírez. Entre los 
principales acuerdos, el titular de Salud reiteró el extender 
la Fase Cero por lo menos otros 15 días, hasta el 15 de ju-
nio, además de sugerir que se cierren todos los negocios que 
han violado los protocolos como bares, cervecerías, alitas y 
sitios de venta de micheladas.

“La recomendación que hace esta mesa, señor Goberna-
dor, es para que se ajuste el Plan de Reactivación Económi-
ca a fin de poder verdaderamente reducir riesgos para todos. 
También es una verdadera invitación a todos los jaliscienses 
para que comprendamos que la Fase Cero debe permitirnos 
adaptarnos a una nueva realidad”, finalizó Petersen Aran-
guren.

MEDIDAS MÁS SERIAS 
“Los datos nos dicen que estamos en una fase de ace-
leración de contagios, en los que si la gente entiende 
incorrectamente el mensaje, si la gente piensa que ya 
estamos en una condición de regresar la vida como la 
conocemos, vamos a cometer un terrible error; en nivel 
riesgo se va a elevar y por eso tenemos que tomar medi-
das mucho más serias”.

ENRIQUE ALFARO RAMÍREZ/
GOBERNADOR DE JALISCO

EL CÍNICO DE GATELL
“Es verdaderamente increíble el nivel de cinismo del se-
ñor López Gatell, lo digo con todas sus letras, ahora nos 
quiere echar a los estados, la responsabilidad de iniciar 
un proceso de reactivación de la economía porque ya pin-
tó de manera automática a todo el país de rojo; si Jalisco 
tiene de cuatro indicadores, dos en verde, uno en amarillo 
y uno en rojo, porqué salimos en rojo”.

ENRIQUE ALFARO RAMÍREZ/
GOBERNADOR DE JALISCO

REAJUSTAR PLAN DE REACTIVACIÓN
“La recomendación que hace esta mesa, señor Goberna-
dor, es para que se ajuste el Plan de Reactivación Econó-
mica a fin de poder verdaderamente reducir riesgos para 
todos. También es una verdadera invitación a todos los ja-
liscienses para que comprendamos que la Fase Cero debe 
permitirnos adaptarnos a una nueva realidad”.

FERNANDO PETERSEN ARANGUREN/
SECRETARIO DE SALUD DE JALISCO

EL PORQUÉ DEL SEMÁFORO ROJO
 “Porqué está todo en rojo, porque el semáforo está di-
señado exprofeso en sus criterios para tener la máxima 
seguridad sanitaria en el primer momento del desconfi-
namiento. Esto significa que no se quiere tener criterios 
suaves en este momento porque toda la sociedad tiene 
como prioridad, evitar los rebrotes”.

HUGO LÓPEZ GATELL/
SUBSECRETARIO DE SALUD FEDERAL

EL ENCIERRO TENDRÁ QUE ESPERAR
El mandatario jalisciense, Enrique Alfaro Ramírez, 

anunció el inicio del proceso de la reactivación económica 
del estado, con la reapertura de los negocios que ya cuen-
tan con distintivos a partir de este lunes 1 de junio, pero 
aclaró que no se trata de un regreso a la normalidad, ya 
que el aislamiento social se extiende hasta el 15 de junio 
a consecuencia del crecimiento del índice de contagios y 
muertes por COVID-19.

Alfaro Ramírez precisó que la Fase 0 continuará por lo 
menos hasta el 15 de junio, como recomendó la Mesa de Sa-
lud, por lo que ninguna actividad económica distinta a las es-
tablecidas en esta etapa pueden abrir todavía y dijo que para 
que puedan abrir negocios como carpinterías, florerías, mue-
blerías, herrerías, talleres de artesanía o centros de belleza, 
junto con los presidentes municipales, habrá coordinación 
para que cierren negocios no esenciales que ponen en riesgo 
a la población.

Y dijo: “Abrir gradualmente la llave de la economía es 
también abrir la llave de los contagios, por eso pidió a los ja-
liscienses no salir salvo para lo estrictamente necesario y afir-
mó que el distanciamiento es obligatorio para los grupos de 

riesgo: adultos mayores, mujeres embarazadas, personas con 
diabetes o hipertensión y personas con enfermedades respira-
torias. Asimismo, el uso de cubrebocas en espacios públicos 
también es obligatorio”.

Indicó el mandatario estatal que el semáforo federal del 
COVID-19 mide la capacidad del sistema hospitalario, el rit-
mo de contagios y la movilidad intramuros e inter regional y 
explicó: “Los tres están actualmente en verde, pero con márge-
nes cada vez más estrechos”.

“Por ello -abundó-, vamos a ser muy estrictos en el cumpli-
miento de estas disposiciones. Muy estrictos. Si algún negocio 
que no está considerado en esta fase decide abrir, se expondrán 
a clausuras definitivas por poner en riesgo la salud de todos. 
No es broma”.

Alfaro Ramírez afirmó que tras 79 días de iniciar el Plan 
Jalisco Covid con el objetivo de cuidar la vida y la salud de 
los jaliscienses, con el acompañamiento de investigadores y 
académicos de la Universidad de Guadalajara, los números 
demuestran que en la entidad se hizo lo correcto gracias a las 
medidas anticipadas y la corresponsabilidad y solidaridad de 
los jaliscienses.

Y una manera anticipada de haber admitido la reco-
mendación, Alfaro Ramírez la expresó a través de sus redes 
sociales en donde feisbuqueó: “A partir de las recomenda-
ciones hechas esta tarde por la mesa de salud, entré en con-
tacto con todos los presidentes municipales del Área Metro-
politana de Guadalajara para iniciar de manera coordinada 
el cierre de todos los negocios que presenten aglomeración 
de personas, que estén operando de manera irregular y que 
estén incumpliendo los protocolos establecidos; la reactiva-
ción económica será gradual, ordenada y segura. No habrá 
tolerancia, estamos en una emergencia sanitaria”.

LA AFRENTA DE LÓPEZ GATELL
Al término de la jornada nacional de la sana distancia, 

la nueva estrategia del gobierno federal ha sido marcar con 
un semáforo a cada entidad del país y pintar con 4 colores 
(cada uno para una variable) el grado de riesgo.

En la presentación de este semáforo epidemiológico, 
todas las entidades de país salieron en color rojo con excep-
ción de Zacatecas, lo que molestó al gobernador de Jalisco, 
Enrique Alfaro Ramírez, porque con ello se equipara a Ja-
lisco con la Ciudad de México, por ejemplo.

Y el mandatario dijo: “Es verdaderamente increíble el 
nivel de cinismo del señor López Gatell, lo digo con todas 
sus letras, ahora nos quiere echar a los estados, la respon-
sabilidad de iniciar un proceso de reactivación de la econo-
mía porque ya pintó de manera automática a todo el país 
de rojo; si Jalisco tiene de cuatro indicadores, dos en verde, 
uno en amarillo y uno en rojo, porqué salimos en rojo”, se 
preguntó.

Y abundó: “Ni con todas sus interminables explicacio-
nes técnicas puede sostener esta idea, los estados estamos 
solos enfrentando la emergencia, esa es la realidad”, lamen-
tó.

Por su parte el sub secretario de Prevención y Promo-
ción de la Salud, Hugo López Gatell, de inmediato aclaró: 
“Porqué está todo en rojo, porque el semáforo está diseñado 
exprofeso en sus criterios para tener la máxima seguridad 
sanitaria en el primer momento del desconfinamiento. Esto 
significa que no se quiere tener criterios suaves en este mo-
mento porque toda la sociedad tiene como prioridad, evitar 
los rebrotes”.

Y detalló: “Si tenemos criterios bajos, laxos, suaves y 
permisivos, entonces tendremos un desconfinamiento de-
masiado acelerado, en este momento si de los 4 indicadores 
del semáforo, uno es rojo, todo el semáforo es rojo y así 
para cada estado. No se debe sorprender eso”.

 
GOBERNADORES RECHAZAN
EL SEMÁFORO FEDERAL
En Colima se llevó a cabo la reunión interestatal virtual 

de la cual fueron partícipes los gobernadores de diversas 
entidades del país, entre ellos Enrique Alfaro de Jalisco, en 
la cual se discutió sobre el semáforo de la Federación con 
respecto al Covid-19, las medidas para fortalecer la econo-
mía, el financiamiento del BID Invest para empresas y un 
litigio en materia de salud.

A decir de Alfaro Ramírez, la administración que enca-
beza Andrés Manuel López Obrador iba a consultar a los 
gobernadores con respecto al semáforo, pero no lo hizo, 
añadiendo que no es correcto engañar a la población.

Los mandatarios coincidieron en que el esfuerzo de la 
Federación se realizó de manera unilateral y no refleja la 
realidad de cada una de las entidades. Riquelme de Coahui-
la expresó que cada entidad implementará su propia estra-
tegia de reactivación económica, por lo que el semáforo 
federal no aplica a la suya.

Los gobernadores que estuvieron presentes son José 
Ignacio Peralta de Colima, Miguel Ángel Riquelme Solís 
de Coahuila, Jaime Rodríguez Calderón de Nuevo León, 
José Rosas Aispuro Torres de Durango, Silvano Aureoles 
Conejo de Michoacán, Francisco García Cabeza de Vaca de 
Tamaulipas y Enrique Alfaro Ramírez de Jalisco.

El Gobernador Enrique Alfaro de nuevo descalificó al vocero en el tema de la pandemia Covid19 del Gobierno Federal, doctor 
Hugo López Gatell al que tildó de cínico porque incluyó a Jalisco en el semáforo rojo para el reinicio de las actividades eco-
nómicas.
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Además, debemos tratar de entender el orgullo del 
Gobernador de Jalisco al decir: “Hemos dado bien los 
primeros pasos, los datos son alentadores de cómo la es-
trategia ha funcionado”. Pero, la queja de: “El gobierno 
del estado sin el apoyo de la federación no cuenta con 
los recursos para mantener nuestra economía detenida y 
a miles de personas sin poder trabajar”. Primero Enrique 
Alfaro decide ir por la libre decidió que Jalisco no entrara 
al INSABI, implementó su propia estrategia para enfren-
tar al COVID 19; luego, el Gobernador de Jalisco se que-
ja de no tener apoyo del Gobierno Federal.

Según estimados estadísticos, Jalisco inicia la re-
activación de su economía en el momento en que más 
contagios hay, siguiendo los tres diferentes modelos es-
tadísticos de Covid-19 para Jalisco, los datos arrojan un 
desbordamiento de hospitales en algunas regiones del Es-
tado a partir de 15 días. 

A principios de marzo, con el inicio de las acciones 
para enfrentar la pandemia del Covid-19, Enrique Alfaro 
tuvo su inicio de caballo fino, ahora que estamos por vivir 
los momentos más difíciles del contagio, el Gobernador 
de Jalisco vive su cierre de burro viejo. 

MENSAJE DEL 27 DE MAYO

“En el momento en que termine el decreto federal y reinicie de manera gradual la 
reactivación económica, el nivel de riesgo se va a elevar y por eso tenemos que tomar 
medidas mucho más serias y claras para lograr que la gente entienda que en su mo-
mento esta reactivación tiene que ir acompañada de un compromiso mucho más serio 
de quedarse en casa”.

MENSAJE DEL 29 DE MAYO

“Hemos hecho una revisión general de la estrategia de vigilancia epidemiológica con 
la Mesa de Salud, estamos trabajando de manera permanente en la revisión del Plan de 
Reconversión Hospitalaria y ajustando una serie de medidas en el terreno y en la agen-
da de la salud pública para estar preparados para lo que viene a partir del 1 de junio”.

ENTRAMOS A  FASE DE ACELERACIÓN; SE 
MANTENDRÁ DURANTE VARIAS SEMANAS

>“ESTAMOS LEJOS POR TERMINAR ESTA HISTORIA”

Por Daniel Emilio Pacheco

Las frases del Gobernador de Jalisco, en los úl-
timos días, dejan claro que Enrique Alfaro co-
noce las cifras reales de contagio por Covid -19 
en el Estado, así como los riesgos en los que se 

estará incurriendo al pretender reactivar la economía este 
1 de junio.

27 de mayo mensaje mesa de salud entre el gobier-
no de Jalisco 

“Estamos lejos de terminar con esta historia, nos falta 
mucho para salir adelante”.

“Hemos dado bien los primeros pasos, los datos son 
alentadores de cómo la estrategia ha funcionado, pero 
también los datos nos dicen que estamos en una fase de 
aceleración de contagios”.

“Si la gente entiende incorrectamente el mensaje, si la 
gente piensa que ya estamos en una condición de volver 
a la vida como la conocimos, vamos a cometer un error 
terrible”.

“Compartimos la idea de que vamos bien, pero corre-
mos un enorme riesgo si nos equivocamos”.

“En el momento en que termine el decreto federal y 
reinicie de manera gradual la reactivación económica, el 
nivel de riesgo se va a elevar y por eso tenemos que to-
mar medidas mucho más serias y claras para lograr que la 
gente entienda que en su momento esta reactivación tiene 
que ir acompañada de un compromiso mucho más serio 
de quedarse en casa”.

“Si la gente no ayuda y no entiende vamos a ver un 
escenario muy complejo”.

29 de mayo mensaje en la reunión de la revisión 
del Plan de Reconversión Hospitalaria

“Hemos hecho una revisión general de la estrategia 
de vigilancia epidemiológica con la Mesa de Salud, es-
tamos trabajando de manera permanente en la revisión 
del Plan de Reconversión Hospitalaria y ajustando una 
serie de medidas en el terreno y en la agenda de la salud 
pública para estar preparados para lo que viene a partir 
del 1 de junio”.

“El cual implica tres acciones principales: la apli-
cación de 26 mil pruebas rápidas para la detección de 
la enfermedad, la habilitación del Hospital de Geriatría 
como un espacio de atención exclusiva de COVID-19 y 
el uso de la tecnología para georreferenciar los casos que 
se presenten en la Entidad”.

“Estamos en la fase 0 y vamos a ser muy estrictos en 
el cumplimiento de estas disposiciones. Muy estrictos”.

“Si algún negocio que no está considerado en esta 
fase decide abrir, se expondrán a clausuras definitivas por 
poner en riesgo la salud de todos”. 

30 de mayo mensaje en Facebook 
“Estamos frente a dos momentos críticos: el aumento 

de contagios y muertes por #COVID19 y una crisis eco-
nómica que es insostenible”.

“Nos dijeron alarmistas por tomar decisiones a tiem-
po y luego nos dijeron autoritarios por hacer valer el prin-
cipio de que las reglas son para cumplirse”.

“El gobierno del estado sin el apoyo de la federación 
no cuenta con los recursos para mantener nuestra econo-
mía detenida y a miles de personas sin poder trabajar”

“Hoy estamos todavía en una fase de aceleración que 

se mantendrá durante varias semanas”.
“Los últimos 15 días no hicimos las cosas bien y esta-

mos pagando las consecuencias”.
Con este tipo de declaraciones Enrique Alfaro se ha 

encargado de mandar señales confusas y contradictorias 
a la sociedad, “Los semáforos están en verde y podemos 
continuar, pero los últimos días se aflojó el ritmo y los 
márgenes son cada vez más estrechos, sobre todo en el 
aislamiento social. Si lo hacemos bien, seguiremos avan-
zando; pero si estos indicadores cambian de color, retro-
cederemos”, así lo escribe en Twitter el Gobernador de 
Jalisco.

Remata su hilo de tuits: “Hay que entender que, si 
abrimos la llave de la economía, también le abriremos la 
llave a los contagios. Tenemos que aprender a vivir con 
este riesgo y cuidarnos. Estamos a prueba todas y todos”.

Con este tipo de mensajes, ¿cómo quiere el Goberna-
dor que no exista confusión y desacato en los ciudadanos 
que gobierna? 

Si a usted lector no le quedó claro, mire: Vamos bien, 
pero vamos mal; vamos a abrir, pero no todos; quédense 
en casa, pero reactivemos la economía.

“Los últimos 15 días no hicimos las cosas bien y estamos pagando las consecuencias”, expresó el pasado 30 de mayo el 
gobernador de Jalisco.

LOS MENSAJES CONTRADICTORIOS DE ENRIQUE ALFARO OPINIÓN

Decía un viejo periodista (Porfirio M. Ramos)  en tratándose de cómo votan los 
diputados cuando se les somete algún asunto por el que manda en el Estado: 
“sobre la razón, sobre la libertad, sobre la ciudadanía, sobre la soberanía del 
pensamiento, sobre todas las cosas, está la consigna brutal (…) de los de arri-

ba, de los que con garra y dientes se aferran a un poder que solo habrán de soltar, como 
los perros el hueso.” Algo así sucedió con motivo del tan criticado préstamo que se 
autorizó  al ejecutivo en días pasados, por los diputados del Congreso local de Jalisco.

Se les presentó al gobierno y a la Cámara,  gran oportunidad para discutir y aclarar 
ante la comunidad, los detalles del tristemente célebre préstamo que se autorizó. Pero 
fueron cerrados, sordos y ciegos, y al final se salieron con la suya: se hizo lo que quien 
manda quería. Y para colmo exhibiéndose: los que iban por la negativa sufrieron la do-
blez de una diputada, y de los aliados de la mayoría, una representante de su bancada y 
un diputado de distinto color votaron en contra. Por su lado casi todos los de la mayoría 
o sea, del partido que postuló al ejecutivo, ni pío dijeron y en masa votaron como se les 
pidió.  

El Lic. Porfirio Muñoz Ledo, no hace mucho, cuando presidía la Cámara de Diputa-
dos Federal,  al dirigirse a sus pares les mencionó que eran parte de la Honorable Cámara 
de Diputados; y subrayó en esta ocasión la palabra “honorable”, porque les dijo a todos 
los dizque representantes del pueblo: “pretendemos que el Poder Legislativo sea motivo 
de honor, y no de vergüenza”.

Al respecto, recuerdo al Lic. José Luis Leal Sanabria cuando era coordinador de los 
diputados priístas, que eran la gran mayoría y que, estando tratando el tema del nuevo 
Código Penal del Estado, cuyo proyecto recibía impugnaciones de los adversarios del 
gobierno, le manifestó humorísticamente al redactor del dicho Proyecto, quien  era fun-
cionario: “No te preocupes, porque el Proyecto saldrá y las criticas pasarán, pero la man-
cha que nunca se quitará  es la de ser diputado”. No en balde afirmaba el escritor germano 
Georg C. Lichtenberg (1742-1799): “Cuando los que mandan pierden la vergüenza, los 
que obedecen pierden el respeto”.

Si las palabras expresadas reiteradamente en campaña, son contradichas por los he-
chos, quiere decir que las cosas no caminan bien y sabe Dios si luego serán peores. Por-
que encadenar nuestro destino por décadas de pagar deudas, nada bueno augura.

En las encuestas y consultas que se han hecho desde hace lustros, sobre la confianza 
que le merecen a los ciudadanos los políticos, son los diputados los que por lo general 
figuran como los peores. Ese indicativo es demoledor y debería servir para que enmen-
daran su conducta tales representantes (¿?) de no sabemos quien, porque si dicen que son 
del pueblo, habría que preguntarle a los ciudadanos su opinión, y estamos seguros que 
éstos no lo aceptarían, conforme lo prueban esas encuestas.

La deuda mas reciente pintó a los diputados de cuerpo entero. El bien documentado 
periodista, Ruben Martín afirmó el 23 de mayo: “Lo que sigue es que en las próximas 
tres décadas pagaremos cerca de 90 mil millones de pesos (unos 3 mil MDP anuales) por 
el costo de una deuda pública que ahora es de cerca de 30 mil millones de pesos. Así de 
irresponsable es nuestra clase política que nos ha endeudado tanto que nos ha hipotecado 
el futuro.” Y claro que gran parte de tan tétrico porvenir se lo debemos a los diputados.

Para concluir nos referiremos a dos casos muy sonados en la ciudad tapatía: el edifi-
cio de la antigua Universidad y el Jardín de San Fernando. En el primer caso, sin ser una 
maravilla arquitectónica pero sí histórica, el edificio que ocupaba la Universidad, entre 
las calles Juárez, Galeana, Pedro Moreno y Colón,  si era de muy buena estampa y daba 
originalidad urbanística al área de su ubicación, junto a su anexo que había sido templo 
de Santo Tomás (creado en 1591) y luego, remodelado, Palacio Legislativo; en el siglo 
pasado muchos años albergó a la Dirección de Estudios Superiores del Estado y por 1948 
era el edificio de  Telégrafos, para actualmente ser la biblioteca Panamericana. Pues ese 
tesoro edificado de la ciudad, autorizó el Congreso del Estado que se vendiera por el 
gobernador Everardo Topete en 1937-38. 

El primer justificante de su venta fue porque muchos pueblos de Jalisco ocupaban 
agua potable y como no tenían para tuberías  y además faltaba terminar la carretera a 
Chapala, se dijo que el producto de la venta se aplicaría a tales fines. Los diputados, obse-
cuentes con el ejecutivo, lo autorizaron sin objetar. Pero he aquí que ya no fue necesario 
salir a ayudar a los pueblos que tanto necesitaban el agua, y mejor se dijo que sería para 
escuelas, y entonces los “representantes del pueblo”, sumisos como siempre, así lo auto-
rizaron. Luego resultó que el valor fiscal ($412,500.00) se le hizo alto al gobierno y para 
cerrar el trato,  pidió a los diputados se revaluara la construcción para quedar a la mitad y 
así venderlo en precio mínimo a unos avezados negociantes. Los diputados  ni chistaron 
y el negocio siguió hasta su final: allí se edificó el edificio Lutecia.

Como la Universidad, que enseguida se reabrió ya no tenía local, sencillamente se 
le dio el que había sido destinado a Recinto del Congreso desde años atrás, o sea lo que 
actualmente es la Rectoría de la Universidad y que se  había iniciado como escuela en 
tiempos del Gral. Manuel M. Diéguez, siendo símbolo de la labor constructiva de la Re-
volución. Los diputados ni pio dijeron al perder su Palacio Legislativo.

El segundo caso que referiremos, como signo del oprobioso papel de los diputados, 
fue como se tramó la enajenación del Jardín de San Fernando, un bello vergel  a un lado 
de la Calzada Independencia, entre Héroes y Prisciliano Sánchez, que había resultado de 
la realineación de esa arteria cuando se entubó el río San Juan de Dios. Pero su ubica-
ción era codiciada por los buitres de bienes inmuebles y lograron que en el gobierno de 
García Barragán, se enviara la iniciativa al Congreso para que se autorizara al Ejecutivo 
a vender el jardín. Y claro que se autorizó sin decir agua va, y lo que es peor, sin dar 
publicidad a la sesión que se supone hubo en marzo de 1946. Y luego se dejó pasar un 
tiempo para que el ejecutivo lo sancionara en mayo siguiente. Y se dejó pasar más tiempo 
para publicarlo el 29 de agosto, que era sábado, vísperas del último informe presidencial 
de Ávila Camacho, por lo que se creyó nadie lo sabría. De ese tamaño fue la triquiñuela 
para sacar adelante el asuntito, aunque al final de cuentas no se puede tapar el sol con un 
dedo y se descubrió el enjuague.

Después de ver cómo se comportan los diputados, uno se pregunta, con todo respe-
to…¿Para qué sirven? 

LOS DIPUTADOS  ¿PARA 
QUE SIRVEN?

Pedro 
Vargas 
Avalos

Por |

“Si la gente entiende incorrectamente el mensaje, si la gente piensa que ya estamos 
en una condición de volver a la vida como la conocimos, vamos a cometer un error 
terrible”, ha expresado el Gobernador Enrique Alfaro con sus mensajes encontrados.

Cambio de planes a nivel federal y estatal, la pandemia por coronavirus en el 
país marca un cambio radical en los discursos de nuestros gobiernos, se llegó 
al punto en el que la presión de un país que vive al día y en el que su economía 
colapsa de manera abrumadora e insostenible, consiguió que los gobiernos al-

ternen la normalidad con el tiempo de pandemia, la nueva estrategia es convivir con el 
coronavirus, en un momento altamente riesgoso y de contagio inminente, así es como 
llega a su fin a nivel federal la jornada de sana distancia y a nivel estatal se inicia la fase 
cero con reactivación económica en comercios certificados.

Hace semanas que la sociedad relajo las medidas preventivas y de resguardo en el Ja-
lisco, sin embargo aun con los contagios y las muertes por Covid-19 a la alza, el gobierno 
decide  la denominada fase cero, donde de manera paulatina y parcial los negocios previa-
mente certificados iniciarán la apertura de sus negocios con el fin de preparar la activación 
económica, justo cuando nos encontramos en el máximo contagio, pero en medio de la 
fuerte presión de diversos sectores.

La pandemia está quedando de 
lado, pareciera que la realidad de 
nuestra economía nos superó por en-
cima de la salud,  aquellas frases que 
al principio se escuchaban en diver-
sos entornos “Moriremos de hambre 
y no de contagios” eran una realidad 
que hoy supera la ficción y actual-
mente son el fondo de los cambios 
estratégicos de los gobiernos todos; a 
diferencia de otros países que han en-
frentado al Covid-19, es evidente que 
no tenemos la estructura ni económi-
ca ni gubernamental y menos el siste-
ma de salud para hacer un resguardo 
de más de cuatro meses como lo han 
hecho en países europeos, en su com-
bate contra la pandemia y que hoy 
están apenas preparando a cuentago-
tas la normalidad después del cierre 
absoluto y radical de ciudades, no 
estamos aptos para soportar más de 
60 días en resguardo, aquí todos los 
sectores vivimos al día, los gobiernos 
ya los saben y buscan acomodar al 
coronavirus en la vida diaria del mexicano.

Jalisco, arranca la fase cero en medio del aumento de cifras, reclama la responsabi-
lidad individual de la sociedad y el respeto de las medidas preventivas para evitar con-
tagios, con el objetivo de preparar la reactivación económica del Estado; el Gobernador 
Enrique Alfaro Ramírez culpa a los ciudadanos que salieron en fechas importantes como 
el 10 de mayo y aquellos ciudadanos que relajaron las medidas de las cifras que tenemos 
actualmente el Estado, sin observarse como gobierno para razonar que certificar comer-
cios y anunciar reactivación económica, tendrá el mismo efecto en los contagios que 
aquellos que duramente señala, sin embargo nos culpará como a todos.

En este sentido, los mexicanos estamos ante el dilema de las indicaciones de nues-
tros gobiernos responsables de la administración pública y de los sistemas de salud, para 
prevenir que la pandemia del coronavirus provoque un desastre nacional que implique un 
colapso y la muerte de miles de ciudadanos o las indicaciones de reactivación y norma-
lidad simulada, ambas situaciones con un mal manejo o con un error de planeación, nos 
llevaría a escenarios críticos en términos de pandemia, pero los gobiernos ya muestran 
discursos evasivos de compromiso, quizás buscan llegar al pico pues la espera controlada 
del avance de la pandemia, no funcionó en este país. 

La reactivación económica anticipada provocará que el pico de la pandemia alcance 
su máximo nivel, es cierto que la prolongación nos ha dejado con grandes secuelas eco-
nómicas, el Covid-19 no está controlado ni el riesgo de que en 15 días más se vuelva a 
cerrar todo de manera abrupta es la realidad más congruente, ni en Jalisco la fase cero ni 
a nivel nacional terminar con la jornada de sana distancia, traerá a la sociedad el auto-
cuidado y responsabilidad pues son compartidas, tenemos gobiernos que elegimos para 
proporcionarnos servicios, gobernabilidad y estado de derecho, que hoy están cediendo 
a la política, la presión y sobre todo a su propia visión del panorama preelectoral 2021.

Jalisco no está libre de que el pico máximo de la pandemia muestre su peor cara den-
tro de los próximos 15 días, debido a la confusa fase cero, avalada por un engomado azul 
que en realidad no les otorgará inmunidad Covid-19 a los comercios ni a la sociedad, sino 
por el contrario permitirá la justificación de la reactivación social a través de la economía 
local, las nuevas estrategias gubernamentales son producto de la coacción de sectores 
diversos y de la percepción política, no del bienestar social ni responsabilidad guberna-
mental, dependerá del ciudadano el cuidado, los gobiernos sólo buscan ya auto salvarse 
políticamente, nos lo han dejado muy claro. 

    

LA PANDEMIA ESTÁ 
QUEDANDO DE LADO, 

PARECIERA QUE LA REALIDAD 
DE NUESTRA ECONOMÍA 

NOS SUPERÓ POR ENCIMA 
DE LA SALUD,  AQUELLAS 

FRASES QUE AL PRINCIPIO SE 
ESCUCHABAN EN DIVERSOS 
ENTORNOS “MORIREMOS DE 

HAMBRE Y NO DE CONTAGIOS” 
ERAN UNA REALIDAD QUE HOY 

SUPERA LA FICCIÓN.

CONVIVIR CON EL 
CORONAVIRUS

Mónica
Ortiz

Por |

LUCHAS SOCIALES
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la Cuarta Transformación. No la veo debilitada, creo que 
su proceso se postergó, todos sabíamos que si se hubiera 
realizado para estas fechas seguramente ella por populari-
dad, conocimiento, ya hubiera regresado a la presidencia 
del partido”.

¿Qué implicará que se haga cargo del partido en 
Jalisco? Hay liderazgos que han levantado la mano 
buscando la presidencia…

“Habrá orden, se le dará estructura al partido, por 
supuesto que vamos a empezar a recorrer el interior del 
estado, reorganizar a los grupos, fortalecer un partido que 
es segunda fuerza, eliminar dudas y a sumar a todos los 
grupos que han aparecido ante el vacío de poder, que han 
aparecido con todo el derecho, yo creo y lo he platicado 
que están en su derecho de aspirar, la vigencia de los de-
legados expiró el 20 de noviembre de 2019, por lo que 
en este momento era obvio que saldría gran cantidad de 
gente con aspiraciones de dirigir al partido, lo mejor es 
que venga a poner orden, decir las reglas, estar pendien-
tes de la construcción del tapete político para 2021, con 
un partido sólido, ganador, que deje el segundo lugar de 
fuerza para ocupar el primer lugar”.

Se empiezan a aceitar motores en MORENA…
“A eso viene Yeidckol, a consolidar. Sabemos del fe-

nómeno de migración que se está dando, de falta de prin-
cipios en algunos diputados, pero no nos preocupa, es pa-
sado, vamos a trabajar fuerte en consolidar los principios 
básicos de MORENA, darle la participación a quien lo 
merezca, trabajar de la mano con la gente que esté con-
vencida con la Cuarta Transformación más que venir a 
servirse del ejercicio del poder”, puntualizó.

PREPARAR A MORENA

“Creo que lo que se requiere y por lo que implementaron estos nombramientos es para 
dar estructura por lo que se va a presentar en el 2021, que ya no alcanza a haber elec-
ción de delegados, de presidente de partido, entonces se está tomando esta iniciativa 
de nombrar a estos responsables de los estados donde no se tenía presidente para dar 
salida de manera ordenada, crear estructura”.

CARLOS LOMELÍ BOLAÑOS/
EX CANDIDATO DE MORENA AL GOBIERNO DE JALISCO

LO TIENE SIN CUIDADO

La designación de Yeidckol Polevnsky en Jalisco “es una de las 200 mil cosas que me 
tienen sin cuidado”, afirmó el gobernador Enrique Alfaro Ramírez al ser interrogado por 
los periodistas (…) Que les vaya bien, yo les deseo éxito y que todos los partidos ojalá 
se pongan de acuerdo y trabajen por el bien del Estado”.

ENRIQUE ALFARO RAMÍREZ/
GOBERNADOR DE JALISCO

YEIDCKOL POLEVNSKY CON LA TAREA 
DE ORDENAR A MORENA EN JALISCO

>PANDEMIA POSTERGA PROCESO INTERNOS

Por Diego Morales

La llegada de Yeidckol Polevnsky como se-
cretaria general de MORENA en Jalisco 
vendrá a poner orden y a sentar las bases 
que posicionarán al partido como primera 

fuerza en el estado, es la lectura que le da el Doctor 
Carlos Lomelí al nombramiento de la empresaria y 
asegura que esto más allá de fortalecer su candidatu-
ra en 2021, fortalece la estructura del proyecto de la 
Cuarta Transformación en la entidad.

Aunque hay diversos grupos al interior de MO-
RENA que alzaron la mano para aspirar a la presi-
dencia del partido, Carlos Lomelí señala que este 
nombramiento se da por la premura de los tiempos 
que se viven en la actualidad, pues el proceso electoral 
de 2021 ya está a la vuelta de la esquina.

“Quien no sepa leer en política no le va a entender 
(…) no ha terminado el proceso, está suspendido el 
tema de la encuesta por el tema del COVID19. Creo 
que esto es transitorio en lo que se retoma lo que orde-
nó el Instituto Electoral. Yo creo que lo que se requie-
re y por lo que implementaron estos nombramientos 
es para dar estructura por lo que se va a presentar en 
el 2021, que ya no alcanza a haber elección de delega-
dos, de presidente de partido, entonces se está toman-
do esta iniciativa de nombrar a estos responsables de 
los estados donde no se tenía presidente para dar sali-
da de manera ordenada, crear estructura”.

PANDEMIA POSTERGA PROCESOS INTERNOS
Subraya: “El proceso de la encuesta para determi-

nar quién puede encabezar la presidencia del partido 
a nivel nacional, eso sigue. Nosotros sabemos que la 
situación que vivimos de la pandemia pues ha poster-
gado los procesos no solamente en lo político, sino en 
lo económico, lo educativo, es parte de lo que estamos 
viviendo dentro de MORENA”.

Se sabe la cercanía de Carlos Lomelí con Yeidckol 
Polevnsky, ¿se fortalece su candidatura en 2021?

“Siempre he gozado del cariño de Yeidckol, fuimos 
los dos primeros empresarios que llegaron al movimien-
to del actual presidente por allá del año 2002 donde la 
conocí, no nos hemos soltado, siempre hemos caminado 
juntos, con diálogo, con respeto, tenemos una relación 
cercana, pero lo más importante, más que fortalecer el 
proyecto de un servidor, es fortalecer la unidad de los 
grupos, poner orden, tener un partido robusto, ordenado, 
construir un tapete político que nos permita ser competi-
tivos y los jaliscienses nos puedan otorgar el voto con la 
seguridad que tendremos orden y seremos personas que 
llevemos a cabo la gobernabilidad con transparencia, sin 
corrupción, a eso viene mi estimada Yeidckol, y también 
a que exista oposición”.

La impresión es que es una Yeidckol más debilita-
da que fortalecida en su partido, ante el propio presi-
dente. ¿Usted cómo la ve?

“Yo la veo como lo que es, un titán dentro de MORE-
NA. Ella siempre tiene una gran simpatía no solamente 
con los jaliscienses, con todos los mexicanos, a donde 
quiera que va es muy querida, la gente se acerca, la abra-

za, le pide fotos, es un gran personaje que hizo posible 
que MORENA existiera, nosotros la vimos desarrollarse 
en el proceso electoral pasado, fue un pilar para los deba-
tes con otros partidos, vimos cómo defendía la pulcritud 
del presidente. Es una guerrera, una persona que siem-
pre ha estado luchando por justicia y que se pueda dar 

Yeidckol Polevnsky ha sido designada por el CEN organizar a Morena en Jalisco  para las elecciones del 2021.

Doctor Carlos Lomelí consideró decisión acertada el nombra-
miento de Yeidckol Polevnsky para generar la estructura que 
requiere Morena en Jalisco ante el proceso electoral del 2021 
que ya está a la vuelta de la esquina.

CARLOS LOMELÍ/ LA ENTREVISTA 
VOY A AUXILIAR

“Un conjunto de compañeros del CEN iremos a auxiliar a los comités estatales para su-
mar, vamos a terminar con conflictos y a construir puentes. No voy de presidenta para 
el Comité Estatal de Jalisco, seguiré siendo Secretaría General del CEN de Morena”.

YEIDCKOL POLEVNSKY/
SECRETARIA GENERAL DEL CEN DE MORENA

RELACIÓN AFECTUOSA

“Siempre he gozado del cariño de Yeidckol, fuimos los dos primeros empresarios que 
llegaron al movimiento del actual presidente por allá del año 2002 donde la conocí, no 
nos hemos soltado, siempre hemos caminado juntos, con diálogo, con respeto, tene-
mos una relación cercana”.

CARLOS LOMELÍ BOLAÑOS/
EX CANDIDATO DE MORENA AL GOBIERNO DE JALISCO

OPINIÓN

La noticia que la semana pasada cimbro las cúpulas empresariales y políticas de 
Jalisco fue el anuncio que será Yeidckol Polevnsky la encargada de redirigir 
la política interna de MORENA Jalisco, esto en medio de un clima de incer-
tidumbre, desinformación, canibalismo y división. Actualmente dicho partido 

que es primera fuerza nacional y segunda estatal no ha logrado ser una oposición seria, 
real ni contundente, está lejos de serlo, esto se debe a diversos factores, en gran parte a la 
mediocridad del Delegado Presidente  Hugo Rodríguez, que no solo no ha sabido operar 
políticamente sino que defiende intereses propios en nombre de MORENA cuando de-
bería defender intereses comunes de MORENA

La llegada de Yeidckol Plevnsky a Jalisco envía varios mensajes, fortalecer a MO-
RENA en Jalisco, estamos hablando de un personaje de alta estima para el Presidente de 
México pero además de ser de su círculo cercano es altamente eficaz, ya que fue Yeidc-
kol quien tuvo la titánica tarea de formar partido desde cero a nivel nacional, negociar 
y cohesionar a los distintos movimientos sociales a lo largo y ancho del país para cris-
talizar un proyecto de nación, detrás de este éxito están un sinfín de personajes, pero es 
Polevnsky quien logró reunirlos. Ha caminado al lado del Presidente por décadas, cuenta 
con todas las credenciales y logros posibles, es por esto que su llegada a Jalisco es una 
muestra de la importancia del estado para Morena Nacional rumbo al proceso electoral 
de 2021 y 2024 respectivamente.

Actualmente Morena Jalisco vive una efervescencia obvia, no solo por ser el par-
tido que llevó a Andrés Manuel López Obrador a la Presidencia de México de forma 
avasalladora, volviéndose la marca partido más rentable en décadas. Esto trae ventajas 
y desventajas, entre las desventajas por ejemplo está claro que muchos o más bien todos 
quieren ser candidatos por dicho partido, no porque hayan luchado por la conformación 
del mismo, tampoco porque comulguen con los ideales y principios del movimiento, 
sino porque lo ven como el instrumento para alcanzar el poder y luego buscar enriquecer-
se traicionando ideales básicos como son; No mentir, no robar y no traicionar al pueblo 
de México, como ya ocurrió con los diputados locales Ismael Espanta y Patricia Meza, el 
primero de plano se cambió a MC con la promesa de ser candidato en la elección de 2021 
y otros favores, la segunda votó a favor del endeudamiento por 6,500 millones de pesos, 
No lo sabemos a cambio de qué, pero valdría la pena que se realice una investigación a 
su patrimonio y de sus familiares cercanos para encontrar posibles discrepancias, como 
sea, ambos ameritan expulsión de MORENA.

Quien no ha dejado de trabajar en favor de MORENA Jalisco y la gente del estado es 
el Dr. Carlos Lomelí, fundador de MORENA y pieza clave para el triunfo del Presidente 
López Obrador, es el activo más serio, desarrollado, comprometido y rentable que tiene 
no solo la Cuarta Transformación, sino MORENA Nacional, al ser el principal actor de 
occidente resalta para bien que sea el mismo quien vea con buenos ojos la llegada de 
Yeidckol Polevnsky a Jalisco, ya que habla de profesionalismo y compromiso por un 
mejor estado dejando de lado intereses personales, buscando formar partido y colaborar 
para poner orden y dar certidumbre y tranquilidad a militantes y simpatizantes. Es im-
portante realizar trabajo conjunto y coordinado para lograr fortalecer MORENA Jalisco 
y cohesionarlo, es esto en lo que el Dr. Carlos Lomelí ha dedicado los últimos meses de 
su carrera política y ha logrado agrupar a un número importante de liderazgos por todo 
el estado con el mismo fin.

El trabajo conjunto que realizarán Yeidckol Plevnsky y el Dr. Carlos Lomelí en favor 
de la militancia y simpatizantes de MORENA Jalisco es un mensaje claro de la impor-
tancia del estado a nivel nacional, pero que también es necesario poner orden y dar calma 
a los ánimos, ya que existen quienes ya se hacen candidatos solo por tener cercanía o 
compromiso con algunos personajes como el actual Delegado de Programas Sociales de 
Bienestar y sus Sub Delegados quienes se sabe que han comprometido candidaturas en 
municipios y distritos, deben sacar las manos del proceso y ya que ellos también están 
imposibilitados de ser candidatos al ser funcionarios públicos.

Sin duda es una buena noticia para Jalisco, porque ahora si MORENA será una opo-
sición seria y real y no cómplice, ahora sí se tomara en cuenta a la militancia y no a los 
amigos y socios, ahora sí habrá un rumbo fijo y no ocurrencias, ahora sí veremos política 
de primer nivel y no ocurrencias. 

YEIDCKOL ORDEN Y 
CALMA PARA JALISCO

Alberto 
Tejeda

Por |

AGENDA POLITICA

ALEJANDRO ROJAS DÍAZ:
EL CEN PROVISIONAL DE 
MORENA SE REPARTE EL PAÍS

Para Alejandro Rojas Díaz Durán es urgente que el 
CEN de Morena organice tres encuestas abiertas al pueblo 
de México al pueblo de México para dirigir a sus dirigentes 
nacionales, estatales y municipales.

“No es función de andar de metiches en los Comités Es-
tatales, ni organizando a modo las estructuras municipales de 
Morena. Saben perfectamente que por la pandemia no habrá 
condiciones sanitarias para celebrar asambleas distritales, ni el 
Congreso Nacional, por lo que ahora pretenden tramposamen-
te para controlar y repartirse a su antojo las candidaturas del 
2021 y con chicanadas jurídicas y violatorias del estatuto y de 
los derechos jurídicos partidistas de millones de militantes y 
simpatizantes de Morena, quieren permanecer en el CEN hasta 
después de las elecciones federales y locales del 2021. 

Ésa es la razón de fondo por la que los Secretarios del CEN 
provisional de Morena se repartieron el país como si fuera su 
pastel de cumpleaños, con el pretexto de fortalecer las inexis-
tentes estructuras políticas y electorales, que por culpa de las  
anteriores dirigentes—incluida la Presidenta del Consejo Na-
cional—no organizaron ni consolidaron y, mucho menos, inte-
graron un padrón actualizado, completo y confiable en el INE, 
pisoteando el artículo 38 Transitorio de nuestro Estatuto. 

Por eso, van a desplegar una estrategia en beneficio de una 
facción de Morena, como si fueran “tribus” del PRD, con el 
perverso y soterrado Plan que a continuación les describo: 

1. Pretenden imponer a nuevas dirigencias estatales y des-
plazar a las que no les son afines. 

2. Tratarán de imponer incondicionales y formar sus pro-
pios Comités 

Municipales de Morena, excluyendo a la mayoría de los 
lopezobradoristas, a fin de tener el control de una estructura 
manipulable en beneficio de sus intereses de grupo y de fac-
ciones. 

3. Van a designar a sus incondicionales como Delegados 
Municipales y 

Distritales como una avanzada, para sacar ventaja territo-
rial y después imponerlos por “dedazo” como candidatos a los 
cargos de elección popular en las elecciones federales y locales 
del 2021, excluyendo a la inmensa mayoría de los los lopezo-
bradoristas en cada entidad de la República. 

Todo lo anterior, no tiene legalidad estatutaria como tam-
poco legitimidad popular y democrática. Vamos a impugnar 
esos nombramientos, porque violan el Estatuto de Morena, al 
asumir dobles funciones incompatibles con su única responsa-
bilidad para la que fueron designados: organizar la renovación 
de todos los dirigentes de Morena a 

través de 3 encuestas abiertas al pueblo de a México, único 
dueño de Morena, tal y como lo sugirió el Presidente Andrés 
Manuel López Obrador. 

EEn un comunicado dirigido a la militancia de Morena, 
Alejandro Rojas Díaz Durán les pide que “no permitan que les 
impongan a sus dirigentes y, mucho menos, que perfilen a sus 
incondicionales para los cargos de elección popular”. 

“Quieren sacar raja política en medio de la terrible pan-
demia y de la crisis económica. Son unos irresponsables. Yo 
haré valer la voluntad de la base militante de Morena bajo el 
principio zapatista: si la tierra es de quien la trabaja, las candi-
daturas de Morena serán para quienes las trabajen, desde abajo 
y con la gente”. 

“No permitiré tampoco 
que ningún funcionario que 
maneja programas sociales 
de la Secretaría del Bienestar, 
salten cual chapulines como 
candidatos de Morena en el 
2021, porque eso es inmoral, 
ilegal y antidemocrático”. 

“Tenemos que ser con-
gruentes con lo que siempre, 
nuestro Presidente de la Re-
pública, ha estado en contra: 
el uso de programas sociales 
en procesos electorales para 
beneficio personal  o parti-
dista. 

No permitiré ni dedazos” 
ni encuestas “patito” Morena. 

Impugnaremos en los 
Tribunales Electorales estas 
anti estatutarias decisiones y 
confío en que ustedes tam-
bién lo hagan en sus respec-
tivos Estados. 

*Quienes deseen impug-
nar estos nombramientos anti 
estatutarios y contrarios a la 
voluntad de los Protagonistas 
del Cambio Verdadero de 

Morena, les apoyaremos 
con mucho gusto”. 

“No es función de andar de metiches en los Comités Estatales, 
ni organizando a modo las estructuras municipales de Morena. 
Saben perfectamente que por la pandemia no habrá condiciones 
sanitarias para celebrar asambleas distritales, ni el Congreso 
Nacional, por lo que ahora pretenden tramposamente para con-
trolar y repartirse a su antojo las candidaturas del 2021”.
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Yeidckol Polevnsky, la nueva responsable de 
Morena en Jalisco, llega a la entidad con la 
responsabilidad de dar orden al trabajo terri-
torial y reactivar los comités locales para for-

talecer las estructuras de defensa y promoción del voto 
de cara a las elecciones de 2021, según se lee en el co-
municado mediante el que lanza su presentación oficial, 
por determinación del Comité Ejecutivo Nacional del 
Partido Movimiento Regeneración Nacional (Morena).

Es decir, llega como una imposición del centro, ya 
que en Jalisco los militantes de Morena no han podido 
ni sabido ponerse de acuerdo para elegir a un dirigente, 
que en la entidad se haga cargo de asumir por la vía de-
mocrática, la responsabilidad de representar dignamente 
a ese instituto político.

Desde los tiempos de Humberto Ortiz, muerto de 
manera violenta, no ha habido un líder auténtico que ten-
ga la aceptación mayoritaria de las bases, por lo que los 
que han pasado por el cargo, lo han hecho con la protec-
ción del poder de la designación central, popularmente 
conocido como “dedazo”.

Claro que ha habido algunos intentos por democra-
tizar a la dirigencia estatal de Morena, pero en todos los 
casos se ha fracasado por el 
evidente interés de personas 
ajenas al instituto político, a 
los que se les acusa de única-
mente pretender apoderarse 
de un botín político, que hoy 
en día tiene un gran valor.

En alguna época fue el ex 
priista, ex perredista, ex verde 
ecologista y otros cuantos ex 
más, Salvador Cosío Gaona, 
quien con el apoyo del Gru-
po UdeG a través de Jaime 
Hernández, untaron de royal 
al padrón para poder ganar 
en una elección, en donde las 
bases auténticas de izquierda, 
detectaron la perversidad de 
la intención y se cancelaron 
los procesos electivos.

En otra época, ya más 
reciente, particularmente en 
el pasado mes de octubre los 
morenistas hicieron un nue-
vo intento por democratizar 
su dirigencia en la entidad y 
fracasaron enormemente, porque se registraron confron-
taciones entre diferentes grupos, agresiones, robos de 
equipos de cómputo, listados nominales, urnas y boletas. 
Incluso hubo en algunos casos golpes y hasta balazos.

También pasó por el cargo y de dedazo, el hoy sena-
dor de la República, José Alejandro Peña Villa, quien se 
responsabilizó de Morena en el proceso electoral 2018 y 
a quien se le puede censurar principalmente, que por no 
haber sido de Jalisco no conocía a los personajes con los 
que tejió una alianza, particularmente con el PT y PES y 
haber diseñado las candidaturas que mucho le fallaron a 
su partido desde el candidato a la gubernatura, pasando 
por las diputaciones locales, en donde ya han tenido un 
desprendimiento en la persona de Patricia Meza, sobre la 
que hoy pesa la posibilidad de la expulsión.

Y ni qué decir de Óscar Arturo Herrera, diputado lo-
cal por el PT, quien se maneja a su antojo, pretextando 
ser el único legislador de su fracción y respondiendo en 
los momentos clave en favor de los intereses del gober-
nador Enrique Alfaro y de la fracción de Movimiento 
Ciudadano.

Un dedazo más, fue el que se recibió para la diri-
gencia de Morena en Jalisco con Hugo Rodríguez, que 
al menos tenía la cualidad de ser de Jalisco, pero cuyo 
perfil nunca terminó de convencer a la militancia more-
nista y concretamente a aquellos que fundaron a Morena 
como movimiento y que en su gran mayoría hubieran 
preferido que se quedara ahí, en un simple movimiento y 
nunca se convirtiera en un partido político.

Sin embargo, ya con la designación Yeidckol Pole-
vnsky como mandamás de Morena en Jalisco, segura-

OPINIÓN
Mario 
Ávila

Por |

mente será la gota que derrame 
el vaso y termine por ahuyentar 
la inversión que el partido en el 
poder ha hecho en Jalisco; esa 
clase popular que llevó al Pala-
cio Nacional a Andrés Manuel 
López Obrador será la menos in-
teresada en tratar con la nueva li-
deresa y los Morenistas de a pie, 
los fundadores del grupo en la 
entidad, los que realmente pien-
san y sienten la causa, segura-
mente terminarán por extinguir-
se o al menos marginarse de un 
partido, que según dicen muchos 
de ellos, se ha convertido un uno 
más del mismo montón.

Los Morenistas de a pie ha-
brán de huir del partido que ellos 
mismos fundaron en Jalisco, con 
la presencia de la Yeidckol, sabe-
dores de los vicios y las mañas 
que tanto se criticaban de otros 
partidos políticos, llegaron a 

Morena para quedarse.
Los Morenistas de a pie, saben que como la nueva di-

rigente viene con la ira puesta en la elección 2021, no hay 
cabida para ellos, ya que serás los que tengan dinero para 

comprar candidaturas, los que realmente se beneficien de la 
franquicia de Morena.

Y ahí salta a la vista y al escenario, incluso de manera 
literal y de inmediato, el doctor Carlos Lomelí, que podría 
ser el principal beneficiado con la llegada de Yeidckol Po-
levnsky, ya que con ello, y como coincidencia de que su 
castigo en el partido y en el gobierno como proveedor fue 
solo de dos años, se le acomoda la situación como anillo al 
dedo para competir en el 2021 y repetir en el 2024 como es 
su obsesión.

Y con ello vendrá la llegada de gente afín a Lomelí, a 
apoderarse de las candidaturas que se tengan que repartir 
el año entrante, llegarán las Delgadillo, los Hiram y mu-
chos más, que sin importar el perfil y los antecedentes que 
tengan, sean aceptados postulados a los cargos de mayor 
relevancia en la entidad y en los municipios.

Por eso no deberá extrañarse justamente que Yeidckol 
Polevnsky haya llegado a ahuyentar en Jalisco al principal 
capital político de Morena, su gente, esa que se identifica 
con principios y con el origen, esa que confiaba en el cam-
bio verdadero, esa que estaba convencida de que las cosas 
serían distintas en este partido político, esa que pensó ilusa-
mente en un nuevo proyecto de nación y que seguramente 
con la llegada de la empresaria privilegiada y favorecida, 
saben que no tienen cabida en lo que fue su casa, su pro-
yecto, su partido.

 
hilonegro62@outlook.com

YEIDCKOL POLEVNSKY 
LLEGA A JALISCO COMO UNA 

IMPOSICIÓN DEL CENTRO, 
YA QUE EN JALISCO LOS 
MILITANTES DE MORENA 

NO HAN PODIDO NI SABIDO 
PONERSE DE ACUERDO PARA 

ELEGIR A UN DIRIGENTE, 
QUE EN LA ENTIDAD SE 

HAGA CARGO DE ASUMIR 
POR LA VÍA DEMOCRÁTICA, 
LA RESPONSABILIDAD DE 

REPRESENTAR DIGNAMENTE A 
ESE INSTITUTO POLÍTICO.

YEIDCKOL AHUYENTARÁ AL CAPITAL
LA FALLIDA DEMOCRATIZACIÓN DE MORENA EN JALISCO

REFORMAS A LA CONSTITUCIÓN

La Constitución Política de Jalisco ha sido reformada y adecuada a los tiempos y las 
circunstancias sociales y políticas; sin embargo, varios cambios se hicieron por con-
veniencia del gobernante en turno.

LA DESCONOCIDA

Si en este momento un ciudadano desea conocer o, enterarse de las “vigentes” dispo-
siciones que contiene la Constitución de Política de Jalisco, e ingresa a la Internet en 
busca de información, se encontrará con unos textos fuera de la realidad.

SIN RESPETO A LA CONSTITUCIÓN
>LAS MODIFICACIONES QUE HA REGISTRADO

A pocos años de que entró en vigor la liberal Constitución Po-
lítica de Jalisco ésta fue reformada por el gobernador Manuel 
Macario Diéguez Lara, mediante el Decreto número 2175 que, 
en 1922, para procurar bajar los ánimos de una enardecida 
sociedad conservadora se hizo indispensable reformar el tex-
to de ocho de sus artículos.

Por Remberto 
Hernández Padilla

Jalisco, como entidad 
federativa, en obli-
gada referencia a la 
Constitución Política 

de los Estado Unidos Mexi-
canos, promulgó su propia 
Constitución el 18 de julio 
de 1917; norma que a tra-
vés de su historia ha sido 
reformada y adecuada a los 
tiempos y las circunstancias 
sociales y políticas; otros 
cambios se hicieron por 
conveniencia política del 
gobernante en turno.

EL DEPORTE DE
 MODIFICAR LA 
CONSTITUCIÓN
A pocos años de que 

entró en vigor la liberal 
Constitución Política de 
Jalisco ésta fue reformada 
por el gobernador Manuel 
Macario Diéguez Lara, 
mediante el Decreto núme-
ro 2175 que, en 1922, para 
procurar bajar los ánimos 
de una enardecida sociedad 
conservadora se hizo indis-
pensable reformar el texto 
de ocho de sus artículos.

Con el advenimiento 
de la autollamada etapa 
revolucionaria varios go-
bernadores respetaron el 
texto constitucional, y solo 
crearon leyes secundarias 
los gobernadores: Juan Pre-
ciado (1959–1964); Fran-
cisco Medina Ascencio 
(1965-1971); Alberto Oroz-
co Romero (1971–1977) y 
Flavio Romero de Velasco 
(1977–1983). 

Llegó al gobierno del 
estado el jurisconsulto En-
rique Álvarez del Castillo 
(1983-1988) quien reformó 
los artículos 3, 7, 17, 47, 48, 
52, 79, 81 y 83 de nuestra 
norma estatal, y adicionó el 
60 Bis.  

El mal recordado Car-
los Rivera Aceves (1992-
1995), como gobernador 
“de chiripa” le hizo una 
radical transformación a 
la Constitución Política de 
Jalisco, dado que, sus origi-
nales 67 artículos tuvieron 

un profundo cambio estructural;  se le adicionaron otros 45 
artículos, más 8 transitorios; luego, sufrió el aumento de los 
artículos 113 al 119, más 15 transitorios. En la actualidad 
cualquier jurisconsulto bien puede afirmar que mediante 
Decreto número 15424 (publicado en el Periódico Oficial 
El Estado de Jalisco del día 13 de julio de 1994) nuestra 
norma estatal es, en esencia, otra Constitución, pero por 
“conveniencia política” se optó por dejarla con el mismo 
nombre.

Llegaron al poder nuevos intereses políticos a la guber-
natura, con el ingeniero Alberto Cárdenas Jiménez (1995–
2001); presto los panistas le metieron mano a nuestra parti-
cular norma constitucional, transformándola radicalmente, 
dado que, mediante Decreto número 16541 del 28 de abril 
de 1997, se hizo reformar 78 artículos y fracciones de otros 
18 artículos, así como la derogación de capítulos de los tí-
tulos segundo y octavo. En octubre 17 de ese mismo año 
mediante el Decreto 12788 reformó otros 14 artículos y 
3 transitorios; y, fue así que con el gobierno “panista” se 
tuvo un diferente texto Constitucional, pero con el mismo 
nombre y estructura que la de l917. También el gobernador 
panista Emilio González Márquez (2007-2013) “reformó” 
nuestra norma constitucional en 7 de sus artículos mediante 
decreto número 22224/LVIII/08; luego 12 artículos y una 
adición mediante Decreto número 22228/LVIII/08 de julio 
5 de 2008. 

Los jaliscienses también conocimos de las increíbles 
“reformas” a los artículos 9, 35, 97 y 100, que no se cam-
biaron para cumplimentar alguna exigencia o necesidad de 
la sociedad, sino para satisfacer una venganza en contra de 
Consejeros del Instituto de Transparencia e Información 
Pública de Jalisco, por parte de quien, como gobernador, 
fuera denunciado penalmente por haberse negado a trans-
parentar lo más elemental de su gestión, el “panista” Fran-

OPINIÓN

cisco Javier Ramírez Acuña.
El gobernador Jorge Aristóteles Sandoval (2013–2018) 

publicó el  20 de marzo de 2013 una reforma al artículo 
53 de la Constitución Política del Estado de Jalisco; y el 
1 de enero de 2016 hizo reformas en materia de Partici-
pación Democrática, creando seis mecanismos novedosos: 
la Revocación de Mandato, la Ratificación Constitucional, 
la Consulta Cívica, el Presupuesto Participativo, el Cabil-
do Abierto y las Juntas Municipales. Y, mediante Decreto 
24891/LX/14 del 25 de noviembre de 2014 se reformó el 
artículo 4° de la Constitución Política del Estado de Jalisco. 

El actual gobernante de Jalisco, Enrique Alfaro Ramírez 
envió  una iniciativa ante  la LXII Legislatura con la que 
se modificó nuestra particular Carta Magna al integrarle el 
Artículo 117 Bis; fue así que el viernes 27 de diciembre de 
2019 bajo la referencia 27788/LXII/19 se dio vigencia al 
reglamento que define la forma en que debe de integrase 
un Congreso Constituyente que redactará los textos de una 
nueva Constitución para Jalisco.

LA ACTUAL CONSTITUCIÓN DE JALISCO 
¿ESA DESCONOCIDA?
Si en este momento un ciudadano desea conocer o, 

enterarse de las “vigentes” disposiciones que contiene la 
Constitución de Política de Jalisco, e ingresa a la Internet 
en busca de información, se encontrará con unos textos 
fuera de la realidad, veamos: Artículo 22: “Los diputados 
no podrán ser reelectos para el período inmediato” (fuente: 
Constitución Política del Estado de Jalisco / periódicoofi-
cial.jalisco.gob.mx. Sin embargo ese artículo fue reforma-
do así: “Los diputados podrán ser electos hasta por cuatro 
períodos consecutivos”. Tampoco se han actualizado, entre 
otros, los textos  del artículo 38 que refiere: el Gobernador 
“ejercerá su cargo el día primero de marzo del año posterior 
a la elección”; y, de acuerdo con la reforma “El Goberna-
dor del Estado entrará a ejercer su encargo el día seis de 
diciembre del año de la elección; durará seis años y nunca 
podrá ser reelecto, ni volver a ocupar ese cargo, aun con el 
carácter de interino, substituto o encargado del despacho”. 
(Fuente: Instituto Electoral y de Participación Ciudadana / 
Marco Jurídico Electoral Compendio -Tomo III).

ADENDA PARA EL BUEN ENTENDEDOR
1.- Hemos de concluir en que: es responsabilidad del 

gobernador el no cumplir con lo que marca la Constitución 
estatal que en su artículo 50 norma: “Son facultades y obli-
gaciones del gobernador del Estado: fracción XXIII: “di-
vulgar la legislación local”; y, ésta, para el conocimiento de 
la sociedad, no ha sido actualizada en sus reformas desde 
el 25 de noviembre de 2014; cuatro años y medio en que 
no cumplió el anterior gobernador; y año y medio de no 
está cumpliendo en este particular con la Constitución del 
Estado el Gobernador Enrique Alfaro.

2.- El periodista de investigación deja constancia que 
la Constitución de Política de Jalisco ha sido reformada de 
acuerdo con las necesidades de la sociedad; pero, en varios 
casos en  conveniencia del gobernante en turno; y, sin res-
peto a la constitución.

 
Premio Nacional de Periodismo y 

Premio México de Periodismo /  
Presidente H.V. del Colegio de Periodistas de Jalisco /

Adulto Mayor Distinguido / 
Correo: remegida@gmail.com

POR REMBERTO 
HERNÁNDEZ 

PADILLA/
PERIODISTA 

Es irresponsabi-
lidad o, indolen-
cia, la que mues-
tra el Gobierno 
del Estado 
al no difundir los 
textos actualiza-
dos de la Cons-
titución Política 
de Jalisco”.

HILO NEGRO
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información, dentro de un conglomerado de empresas 
que dan una suma de más de mil 524 millones de pesos 
en adjudicaciones directas, la ley también es clara, tie-
nen que cumplir varios de los requisitos para hacerse de 
adjudicaciones directas, cuando son proveedores únicos, 
cuando hay algún tipo de emergencia. Si es una empresa 
que de los últimos años, vamos a revisar qué pasó en el 
sexenio pasado, y parece que esta empresa ha sido favo-
recida desde hace varios años”.

Agrega: “No veo que demanden al gobierno del es-
tado, hay una publicación oficial de parte del gobierno 
donde hace una aclaración a un medio de comunicación 
que es Mural donde señala directamente que se hará una 
investigación puesto que se encontró que 20 por ciento 
de sobreprecio en los últimos años, esto dicho por el go-
bierno del estado, entonces por qué no demandan al go-
bierno del estado, eso es lamentable, es una persecución 
por quienes trabajamos en cuestiones anticorrupción, ya 
era de esperarse pero vamos a verlo y vamos a confron-
tar, llegando a las últimas consecuencias, porque esto en 
realidad ya es un daño moral sobre mi persona, estoy en 
estado de indefensión y ninguna autoridad judicial me ha 
requerido en lo mínimo, entonces la justicia se hará valer 
con toda mi defensa y hay un daño moral sobre mi per-
sona”.

HAY PERSECUCIÓN POLÍTICA
Tal y como lo había publicado en sus redes sociales, 

Jorge Carlos Ruiz Romero siente que este tipo de accio-
nes son golpeteos y existe una persecución política en su 
contra, esto por las acciones que han venido realizando y 
que siente afectan a ciertas empresas que venían come-
tiendo actos de corrupción en el estado.

“Vamos a tomar la decisión, un grupo de abogados, 
gente que nos apoya del mismo gobierno del estado, que 
trabaja para nosotros como sociedad civil organizada, es-
tamos preparando la que tendrá que ser la respuesta, pero 
tendré que ser emplazado para saber de qué me voy a 
defender, o es únicamente que quieran hacer algún tipo 
de publicidad de la empresa, utilizando a su servidor, gol-
peándolo públicamente y socialmente”.

El mensaje que da el contralor ciudadano a la socie-
dad jalisciense es levantar la voz y no dejar de denunciar 
las injusticias, y deja en claro que seguirá hasta el final 
con su labor, sin dejarse amedrentar y en caso de que su 
presencia sea requerida por las autoridades judiciales lle-
var a cabo su proceso de defensa.

“Yo le digo a la ciudadanía que no se deje, que siga-
mos, esto no nos debe amedrentar, ya sabemos que esto 
sucede con las personas que trabajamos, es muy claro lo 
que pasó con la Ministerio Público que denunció actos de 
corrupción en la Fiscalía, es muy claro todas las personas 
que trabajamos en esto por una mejor sociedad, seremos 
perseguidas, pero la justicia llega, tiene que ser pronta, 
expedita y que nosotros nos manejamos con toda la in-
formación. Ya tengo toda la información de lo que me 
he dado cuenta en las notas periodísticas, espero que esta 
empresa tome en cuenta lo que estamos trabajando y se 
desista en este tipo de manejos que creo que no le van a 
convenir a esta empresa, tratar de desvirtuar a alguien que 
ha tratado siempre con los documentos en la mano, con 
información fidedigna en la mano. Voy a topar hasta don-
de llegue, hasta las últimas consecuencias, no nos vamos 
a dejar, no nos vamos a callar”, puntualizó.

ME ATACAN

“Desgraciadamente me he dado cuenta por medios periodísticos, en redes sociales, 
donde me señalan y en este momento hago un llamado a que en realidad es un ataque 
de este empresariado que nosotros con pruebas hemos dicho y hemos repetido lo que 
ya medios de comunicación habían comentado”.

NO SEÑALA COMPRAS A SOBRE PRECIO

“En el general, yo denuncio en otros aspectos que estas empresas, muchas de ellas, 
tuvieron sobreprecio, en ningún momento señalo a esta empresa por sobreprecio, ya lo 
que un medio de comunicación emita es responsabilidad del medio de comunicación”.

“NO HE SIDO EMPLAZADO POR 
AUTORIDAD JUDICIAL ALGUNA”

>RESPONDE CONTRALOR CIUDADANO A LA EMPRESA GAP

Por Diego Morales

Ante las acusa-
ciones de daño 
moral que se 
presentó en su 

contra de parte de la em-
presa Distribuidora Quí-
mica y Hospitalaria GAP, 
el contralor ciudadano in-
dependiente, Jorge Carlos 
Ruiz Romero hace uso de 
su derecho de réplica y 
aclara: no ha sido empla-
zado por ninguna autori-
dad judicial y le parece la-
mentable que sea objeto de 
persecución política cuan-
do su única labor es seña-
lar los actos de corrupción 
en el estado.

Tranquilo y a la espera 
de ser notificado por las 
autoridades judiciales en 
caso de ser cierta la de-
manda, Jorge Carlos Ruiz 
Romero manifestó que 
se encuentra en estado de 
indefensión y que el daño 
moral se está haciendo so-
bre su persona.

“Para empezar, estoy 
en un estado de indefen-
sión, porque únicamente 
me están atacando dicien-
do que me han demandado 
por un millón de dólares, 
no tengo conocimiento de 
ello, no he sido emplazado 
por ninguna autoridad ju-
dicial, puesto que ahorita 
en realidad el daño moral 
se está haciendo sobre mi 
persona. Su servidor, al 
frente de la Contraloría 
Ciudadana Independiente, 
que es una asociación ciu-
dadana, no está registrada, 
no hemos hecho nada al 
respecto porque quere-
mos dejarle la cuestión 
ciudadana y no solamente 
somos las personas que sa-
limos a la luz pública, hay 
muchos servidores públi-
cos que nos han apoyado 
y toda la información que 
presentamos es porque tie-
ne un sustento de autorida-
des o vía transparencia”.

TODO HA SIDO 
PUBLICADO
El contralor ciudadano 

precisa que lo que ha señalado se ha dado cuenta en me-
dios periodísticos de la ciudad, por lo cual en todo caso 
la responsabilidad debería ser para quien lo publica y no 
para él por replicarlo.

“Desgraciadamente me he dado cuenta por medios pe-
riodísticos, en redes sociales, donde me señalan y en este 
momento hago un llamado a que en realidad es un ataque 
de este empresariado que nosotros con pruebas hemos di-
cho y hemos repetido lo que ya medios de comunicación 
habían comentado. A lo que tengo conocimiento, replico 
información que ya fue dada por medios de comunica-
ción, que han salido en El Informador, Milenio, el mismo 
Mural, donde ya se sabía que ha habido sanción para esta 
empresa en julio pasado, hay varias notas periodísticas, 
donde se replica que fue sancionada”.

Subraya: “En el momento, el secretario de salud como 
la coordinadora de la parte social y ex titular de la OPD, 
señalaron en rueda de prensa que había una sanción, que 
se había rescindido un contrato, eso es una sanción. Es 
lamentable que se tome este tipo de cosas. En el general, 
yo denuncio en otros aspectos que estas empresas, mu-
chas de ellas, tuvieron sobreprecio, en ningún momento 
señalo a esta empresa por sobreprecio, ya lo que un medio 
de comunicación emita es responsabilidad del medio de 
comunicación”.

Por su parte, reiteró lo que señaló en rueda de prensa, 
en donde indicó que la empresa Distribuidora Química y 
Hospitalaria GAP contravenía la Ley de Compras Guber-
namentales al recibir adjudicaciones directas superiores a 
los 234 millones de pesos.

“Hasta donde se me ha dicho que es la acusación, yo 
señalo que esta empresa tiene adjudicaciones directas por 
más 234 millones de pesos y lo sostengo. Qué es lo que 
están haciendo, tener que investigar, sacar más de esta 

Jorge Carlos Ruiz Romero, que se presenta como contralor 
ciudadano independiente, señala que responderá la demanda 
cuando sea notificado.

JORGE RUIZ ROMERO/ LA ENTREVISTA

JORGE CARLOS 
RUIZ ROMERO/

CONTRALOR 
CIUDADANO 

INDEPENDIENTE 

Vamos a tomar 
la decisión, un 
grupo de aboga-
dos, gente que 
nos apoya del 
mismo gobier-
no del estado, 
que trabaja para 
nosotros como 
sociedad ci-
vil organizada, 
estamos pre-
parando la que 
tendrá que ser la 
respuesta, pero 
tendré que ser 
emplazado para 
saber de qué me 
voy a defender”.

La contingencia sanitaria continúa y el reclamo a 
las autoridades no se hace esperar a pesar de que 
algunos se manifiestan confiados (aunque agota-
dos) por un confinamiento que ya lleva dos meses 

y medio, reina la confusión entre aquellos que exigen se 
mantenga el aislamiento social en su máxima expresión, 
como los que manifiestan una actitud retadora ante la exi-
gencia de su “libertad” en aras de seguir adelante con una 
vida que implica riesgos y a los cuales están bastantemente 
acostumbrados.

Es decir, para muchos el salir a trabajar cada día signifi-
ca el peligro de subirse a colocar las luminarias de la ciudad 
manipulando cables de alta tensión, o elevarse en un “pelí-
cano” a arreglar los desperfectos de un rascacielos; viajar en 
motocicleta sin casco por periférico o tal vez atravesar una 
avenida de tráfico pesado por debajo del puente peatonal. 
Ya sea por cualquier razón, hay quienes la precaución y la 
prevención no forman parte de su código mental, tal vez ni 
el de su grupo familiar. Esta categorización no contempla 
a aquellos que incluso pagan por aventarse de un bungee 
o hacen rappel extremo, porque 
el hobby aunque genera una alta 
cantidad de adrenalina por el 
riesgo que se experimenta, tam-
bién obliga a tener todas las me-
didas de precaución posibles.

Considerando este elemen-
to, ya no se trata solamente de 
aquellos que tienen necesidad 
básica por salir de sus casas 
para buscar el alimento, ya no 
solo de quienes ponen en duda 
la veracidad de la situación por 
las alertas sanitarias, sino que 
sube al escenario a un México 
que le ha ido perdiendo el mie-
do a tantas cosas, y que cuando 
se quiere establecer un nuevo 
orden, se resiste y hace imperar 
sus dinámicas que le generan tal 
confianza dado que al final casi 
no marcan ninguna frontera; 
son barreras que se diluyen por 
la cotidianidad y que desdibujan 
los límites entre lo que es priori-
tario para mantener tanto la vida 
como una relación.  Así es como 
vamos permitiendo cosas que son delicadas, peligrosas, in-
tolerables, al punto que se vuelven cotidianas, normales y 
llegado un punto, hasta admirables.

Mucho de eso tiene que ver con la incorporación de la 
cultura del narcotráfico como algo icónico de las socieda-
des modernas, las rutinas de comedia  o canciones con cada 
vez más diálogos ofensivos o grotescos, y la publicidad que 
sigue explorando hasta dónde le es permitido ya no por la 
regulación que le marca cánones legales, sino por lo que la 
misma población consume sin reparo en el laxo mundo de 
las redes sociales.

OPINIÓN
Isabel 
Alejandra 
Venegas 
Salazar

Por |

LÓPEZ GATELL EN EL SENADO

Esta semana (el día 27 de mayo para ser precisos) se llevó 
a cabo la comparecencia del Dr. López-Gatell ante las senado-
ras y senadores de la junta de coordinación política, con cues-
tionamientos como el que hizo la senadora panista Alejandra 
Reynoso: -¿Se arrepiente de no haber reconocido malas ac-
ciones del presidente? ¿El gobierno llegó tarde para atender 
la pandemia del COVID19? ¿No le da vergüenza que seamos 
el país que menos pruebas aplica? ¿Dónde nos deja esta con-
troversial respuesta decisión ante el mundo?

El doctor López contestó en “función a la capacidad fisio-
lógica superior de la atención”, ahora soy yo la que se pierde 
entre su mirada… y no me refiero a sus bellos ojos, sino a un 
conflicto cognitivo que no me deja entender si en realidad era 
justo el sacar a colación que la senadora debía fortalecer su 
capacidad de atención y que además no tenía amplios conoci-
mientos en el campo de la salud, sino en el de los medios de 
comunicación; esto es tanto como que cualquier ciudadano no 
pueda cuestionar las acciones de un funcionario toda vez que 
se dedique a reparar autos o a hacer gorditas en el mercado, 
cuando al mismo tiempo recibe un cúmulo de información que 

contrasta con lo que están hacien-
do en otros países, con los linea-
mientos que recomienda la OMS 
o con lo que se percibe en cada 
localidad.

Para cierto sector fue clara la 
ofensa y lo consideraron además 
de grosero, misógino y machista; 
pero hubo otros que calificaron la 
respuesta como un discurso per-
fecto, una oratoria magistral y un 
buen coscorrón para la funcionaria 
que no hizo bien su tarea con la 
construcción de la pregunta ade-
cuada.

Y ¿Cómo no era de esperarse 
la segunda reacción ante el rock 
star de la 4T? Un hombre que reta 
a la figura de la presente adminis-
tración, puesto que se configura 
contrario a lo que el mismo presi-
dente ha denostado: es un hombre 
culto, de ciencia, con posgrados 
en las mejores universidades ex-
tranjeras, es decir, teóricamente se 
ajusta al modelo de Fifí, que hace 

ciencia neoliberal, que por cierto, se ha 
desempeñado en el ámbito público desde hace muchos años 
con administraciones panistas, priístas y ahora morenistas, es 
decir, si se quisiera pudiera ser juzgado con todo rigor como 
enemigo de la cuarta transformación, pero no, él sentado junto 
al presidente hace el equilibrio perfecto entre una oratoria he-
cha para dos públicos que coinciden brevemente. 

Es tal la admiración que sus contradicciones, sus errores y 
desaseos en la estrategia son perdonados sin el mínimo recla-
mo.  Se entiende por supuesto que haya traspiés ante una situa-
ción como la que estamos viviendo, pero no se justifica que si 
se le cuestiona sea apaleado el interrogante y no el interrogado.

 Rescato dos comentarios de las redes sociales:
-Un lujo de subsecretario Dr. Gatell, la oposición como 

siempre estorbando...
- ¿Qué intentan con este interrogatorio, hacer que el Dr. 

Gattel entre en conflicto para perder credibilidad? ¡pierden su 
tiempo!!!

Estas expresiones son icónicos de las principales discusio-
nes actuales, y que me llevan al planteamiento consecuente: 
¿cuál es el papel de la oposición en las concepciones contem-
poráneas?,  ¿se cree acaso que las comparecencias llegaron 
solo para dañar a la actual administración, y que su propósito 
es restar credibilidad?

En política “forma es fondo” y para el subsecretario, la po-
lítica ha sido más vinculatoria que cualquier otra cosa.  Juzgar 
sus acciones es algo que no solo está permitido sino que debe 
entenderse como una obligación de la participación ciudadana 
en esquemas de democracia, por otro lado la estructura de la 
pregunta se le reclama a una senadora que también tiene un 
ejercicio de comunicación oficialista, y cuyo planteamiento 
debería ser la representación honesta de un sector que quería 
hacer el cuestionamiento así, con esas palabras…

El subsecretario no le está contestando a una mujer, a una 
panista o a una senadora, los esquemas de elección popular 
figuran estos cargos legislativos como la representación de 
sectores ciudadanos, y hoy es muy urgente que consideremos 
convocar a nuestros estudiantes a la reflexión profunda sobre 
los mecanismos de diálogo y los posicionamientos analíticos 
ante situaciones que implican posturas complejas, pero no por 
ello obligan a denostar a la persona por carecer de conocimien-
tos, por plantear mal la pregunta, por no poner atención…

¡Ah! si lo sabremos los profesores, cuánto se construye a 
partir de comprender al alumno desde el sitio en el que se ex-
presa, y cuánto se destruye a partir de hacerle saber (aunque 
sea de forma elegante) cuán torpe es, hasta para preguntar. 

isa_venegas@hotmail.com

EN POLÍTICA “FORMA 
ES FONDO” Y PARA EL 

SUBSECRETARIO, LA POLÍTICA 
HA SIDO MÁS VINCULATORIA 
QUE CUALQUIER OTRA COSA.  

JUZGAR SUS ACCIONES 
ES ALGO QUE NO SOLO 
ESTÁ PERMITIDO SINO 

QUE DEBE ENTENDERSE 
COMO UNA OBLIGACIÓN 
DE LA PARTICIPACIÓN 

CIUDADANA EN ESQUEMAS DE 
DEMOCRACIA.

EL DISCURSO ELOCUENTE 
O LA RESPUESTA GROSERA

La respuesta misógina del doctor Hugo López Gatell a una 
senadora en la Cámara Alta.



[Semana del 1 al 7 de Junio de 2020] Guadalajara | SEMANARIOCONCIENCIA PÚBLICA
17

[Semana del 1 al 7 de Junio de 2020] Guadalajara | SEMANARIO CONCIENCIA PÚBLICA
16

Para cada ocasión dicen, “hay un Twitt” y en esta ocasión no es la excepción, fue 
tal la molestia e intento de descalificación contra la marcha realizada en día de 
ayer por ciudadanos inconformes a lo largo y ancho del territorio nacional con 
presencia en más de 65 ciudades, que los seguidores de MALO acusaron de “gol-

pistas” a los que participaron en ellas, por lo que fue indispensable conocer la opinión de 
Andrés “El eterno candidato” el sí, eterno golpista, y nos llevó a revisar su time line, esto 
es,  lo que escribió en condiciones similares el rey de las marchas y los plantones, cosa que 
resultó muy ilustrativo y me permito compartir. 

El primer mensaje de Andrés relacionado a esto decía “Existe el rumor de que EPN 
está enfermo. Ni lo creo, ni lo deseo. Pero es una buena salida para su renuncia por su 
evidente incapacidad” (mayo 2014); luego señalo: “La renuncia de EPN antes del 1 de 
diciembre permitiría convocar a elecciones y atender a tiempo, por la vía pacífica, la crisis 
de México.” (Agosto-2014), ya en noviembre de 2014 señalaba: “Es patético ver a EPN 
en la TV tratando de justificar lo injustificable. Está atrapado en sus propias contradiccio-
nes. Mejor que renuncie” y en mayo de 2017 publicó: “Napoleón decía: “Si el crimen y 
los delitos crecen, es evidencia que la miseria va en aumento y que la sociedad está mal 
gobernada” Aplica.“

El lector simplemente puede cambiar las iniciales de EPN a AMLO y el año a 2020 
y los mensajes son 100% aplicables a la realidad actual.  Una de las principales críticas 
a la marcha fue decir que circularon vehículos de lujo con valor de los 500 mil pesos, es 
cierto, circularon vehículos de precio de gama alta, pero la gran mayoría eran vehículos de 
precio bajo o mediano, lo que demuestra que los más molestos contra el Presidente y sus 
políticas equivocadas es la clase media, quienes asistieron a una marcha pacífica, ordena-
da y respetuosa donde no vimos grupos de delincuentes con pintas o robando tiendas de 
conveniencia. Los pocos lopistas reales en las redes y sus miles de bots, insisten tanto en 
descalificar la marcha que con sus argumentos solo demuestran que el efecto fue relevante 
y trascedente, que lástima que los de Morena se sientan dueños del derecho a marchar, 
del derecho a expresarse, de decirle al gobierno que están haciendo las cosas mal, ¿sí esta 
marcha fue tan irrelevante ¿por qué les preocupa tanto?  ¿Qué acaso ese derecho humano 
solo es a favor de los zoocialistas y Les chaires?

Dicen que fue marcha Fifí, pero pasan por alto que en varias ciudades se unieron a la 
misma repartidores de alimentos preparados a bordo de sus motocicletas y bicicletas, (que 
habilidad de los ricos potentados para engañar al gobierno, se bajaron de sus Mercedes, 
BMW, Porche, Audi, Tesla y demás marcas de alto pedorraje, para asistir disfrazados de 
repartidores de alimentos). Otra de las críticas fue, que la marcha hubiera sido realizada a 
bordo de automóviles y no a pie. Yo no sabía que las marchas estuvieran regladas,  pero  
por las condiciones de “sana distancia” era menos riesgoso hacerlo a bordo de un automó-
vil que marchar en manada, como otros. La gran parte de los participantes al llevar los vi-
drios abiertos llevaban cubrebocas. Yo no vi como en las marchas de Morena las colas para 
que les dieran a los manifestantes su torta y su frutsí. Para la próxima caviar y champagne.

Otro argumento, por cierto muy estúpido, es que los que marcharon lo hacen porque 
les quitaron privilegios, que fue porque no les permiten la evasión de impuestos, habrá que 
explicar que todos aquellos que gozaban en este país de privilegios los siguen conservando 
y nos les interesa salir a marchar, o acaso se vieron en la marcha aquellos integrantes de la 
“Mafia del Poder” que ahora ya les dio su bendición el Presidente y son sus nuevos alia-
dos, yo no vi a Slim, Azcárraga, Salinas Pliego y varios más,  los que salieron no es porque 
estén perdiéndolos, es porque están viendo y sufriendo el debacle social y económico de 
su entorno o ¿que no saben los de Morena cuántos empleos se ha perdido en el país en los 
últimos meses, o no saben cuántos se van a perder en lo que resta del año, no saben cuántos 
pequeños empresarios han tenido que cerrar sus negocios porque a contrario del resto del 
mundo el Presidente se niega a dar créditos (no becas ninis) para ayudar a sobrevivir esta 
crisis, no entienden que no se estaría ayudando al empresario como tal, que se está ayudan-
do a sobrevivir un ente social que crea riqueza y empleos y genera impuestos? 

Aquí recortan recursos a la investigación científica, porque según MALO, la ciencia 
es “neoliberal” y además tienen el descaro de pedirles a los becarios de CONACYT que 
donen su becas a favor de la “CuatroTé”. El gobierno federal está paralizado, no pagan 
a nadie, no están pagando rentas, solo porque todos los recursos son para continuar los 
proyectos monárquicos del Presidente. 

Es más peligroso para el país la gira por carretera que inició el Presidente con su comi-
tiva, que la marcha Fifí, arrancÓ con semáforo en rojo a dar los banderazos del tren maya 
y aprovecha para culpar a los neoliberales y al virus, de sus pésimas cifras económicas, 
presumiendo que la depreciación del peso es solo del 8.9%, o el repunte del precio de 
petróleo, o presumir el incremento en la recaudación fiscal, -qué grandes logros-. Ni el 
petróleo ni el dólar regresan a su valor de marzo 2020 y la recaudación fiscal se basa en 
terrorismo fiscal.

Decía López, “Si Calderon no puede que Renuncie”, “Sí EPN no puede que Renun-
cie”, ahora que MALO no puede ¿Qué aplica? 

hromerof@lgrrabogados.com
@hectorromerof2            

Definitivamente, el régimen está peleado con la racionalidad en materia de eco-
nomía. Se entiende porque la cúpula que toma decisiones son políticos de 
carrera, dedicados a eso por “vocación social” ya que es evidente su falta de 
capacidad para las prácticas gerenciales. Sus fijaciones ideológicas pesan más 

que cualquier criterio de rentabilidad o utilidad empresarial, y dirán que el gobierno no 
está para generar utilidades, sino para prestar servicios al pueblo, pero ese criterio es vá-
lido solo para efectos demagógicos, porque a lo que el pueblo aspira es a que, la riqueza 
del estado, que se genera con sus impuestos, sea bien administrada y no se dilapide en 
ocurrencias.

Es evidente que la actual administración trae conceptos diferentes pues no importa 
si se pierde dinero de los mexicanos, si en cambio se recupera la autoridad del Estado 
mexicano como rectora del desarrollo y promotora del bienestar de los mexicanos. Bien 
por la preminencia del estado y sus instituciones, mal por la decisión de trasladar al pue-
blo los costos. Bien que no quiera ser 
un gobierno rico con ciudadanos po-
bres, mal que sea un gobierno pobre 
para mexicanos más pobres. Peor es 
ser un pobre gobierno que desprecia 
las cifras y privilegia las doctrinas 
sociales y que en la incapacidad de 
aportar soluciones para la superación 
de condiciones, que desde antes ya 
sabía adversas, nos quiera convencer 
de que lo mejor es que todos seamos 
humildes, renunciando a lujos o a la 
“ridícula aspiración” de tener dos pa-
res de zapatos.

Pésimo es, que la ideología les 
impida ver la crudeza de las cifras 
y desdeñar el alto costo que implica 
aspirar a volver a ser ricos rescatando 
a una empresa quebrada y además, 
que aun cuando se pudiera rescatar, sus productos financieros no serán suficientes para 
financiar la búsqueda del desarrollo y bienestar que se quieren implantar como unidades 
de medida.

Rescatar a PEMEX se ha vuelto una obsesión que afecta ya considerablemente a 
las finanzas públicas y a importantes segmentos económicos. La reciente decisión de 
suspender la incorporación de fuentes limpias de generación de energía eléctrica, tiene 
que ver con el proyecto de fortalecimiento de ese elefante reumático y oneroso en que se 
ha convertido la empresa petrolera del estado. Durante 2019, tuvo pérdidas por 346 mil 
135 millones de pesos y tan solo en el primer trimestre de 2020 ya registra pérdidas por 
562 mil millones. Sus costos de operación son mayores que el costo promedio del barril 
de petróleo en el mercado internacional. La inversión que se está realizando en mejorar y 
ampliar la capacidad de refinación, consume importantes cantidades de recursos fiscales: 
en 2019 se le dotó de cuando menos 90 mil millones de pesos; se proyectaron 47 mil mi-
llones para 2020 y 91.6 mil para 2021. Se han contratado créditos nuevos para refinanciar 
su deuda y apalancar los bonos que ha emitido, calificados ya como basura por califica-
doras internacionales, y faltan los daños colaterales.

El reciente acuerdo del CENACE, que limita la incorporación de energías limpias al 
sistema eléctrico mexicano, emitido con el pretexto de garantizar la continuidad y la cali-
dad del servicio en la crisis generada por el COVID19, posiciona a la CFE, otra empresa 
productiva del Estado, como el ente monopólico que tiene preferencia para generar y 
vender la energía que produce a los particulares, sin importar que el costo sea mayor y que 
será imposible reducir el subsidio que hoy tienen las tarifas ante la ineficiencia de la em-
presa. Esta decisión tiene también que ver con PEMEX y su proyecto, ya que al aumentar 
su capacidad de refinación se incrementará la producción de combustóleo como residuo 
de la refinación y este producto, por su alto contenido de azufre, no puede ser vendido en 
el comercio internacional y tendrá que ser vendido al único consumidor posible que es la 
CFE, para lo cual tendrá que poner en operación plantas termoeléctricas obsoletas e inefi-
cientes ante las tecnologías modernas, que desplazaran a su vez a la generación eólica y 
solar que ya empezaban a operar particulares, en esquemas de comercialización con CFE, 
más baratos que los costos de operación de la empresa nacional. No habrá pues, tarifas 
más baratas en cambio los subsidios serán más caros. 

Es evidente que los números no dan para que estas dos empresas, CFE y PEMEX, 
recuperen el papel que tenían en el desarrollo nacional porque sus altos costos no habrán 
de generar la riqueza que el gobierno requiere para impulsar ese estado de bienestar que 
imagina, pero que no atina a aterrizar. Tampoco el cacareado combate a la corrupción 
ha generado los recursos que financiarían el desarrollo según el discurso de campaña. 
El combate a la corrupción se ha tornado en una selectiva aplicación de la justicia para 
efectos mediáticos y el odio a la mafia del poder se troca en comedia. Hoy los corruptos 
de ayer, comen tamales de chipilín de a 20 millones y se sientan en el Consejo Asesor del 
presidente.

OPINIÓN OPINIÓN

Todo listo para iniciar la nueva campaña política del Presidente Andrés Manuel 
López Obrador, quien parece estar desesperado y preocupado que su preferen-
cia está disminuyendo y además sus gentes de confianza se alejan de la popula-
ridad de la gente, además de estar constatando que su partido político MORE-

NA también se aleja de la aceptación de la población.
El Primer Mandatario del País, arrancará su campaña por carretera, para llamar más 

la atención de la población y además logrará eludir el uso del cubre boca que tanto critica 
y que a toda costa no quiere usar, parece que nunca, si es que se fuera por avión comercial 
donde lo podrían obligar a colocarse el controvertido aditamento sanitario.

AMLO, buscará el mayor acercamiento en los recorridos que realizará, sin importar-
le y mucho menos preocuparle que se den contagios de enfermedades como el Covid19 
o Coronavirus, total dice que el “pueblo” es sabio.

Como lo hizo a principios del presente año y cuando también iniciaron las alertas 
mundiales para evitar la propagación de la pandemia, AMLO dijo que él avisaría cuándo 
se debería de poner alerta la gente y 
evitar mayores contagios, lo que no 
ocurrió y se elevaron los contagios 
y como muestra se tiene lo que hizo 
en un restaurante en el estado de Ta-
basco.

Total que las ocurrencias las si-
gue poniendo en marcha y son po-
cas las que le han dado resultado, 
otra muestra es la desaparición de 
un plumazo de lo que fue la Secre-
taría de Seguridad Pública Federal, 
que ordenó que la mayoría de los 
elementos se enlistaran en su falli-
do jueguito que ha sido la Guardia 
Nacional, la cual engrosó con lo que 
parece ser su “carne de cañón” el 
personal del Ejército Mexicano y de 
la Secretaría de Marina, dependen-
cias que han sido su bastón de man-
do y alfil estratégico para casi todo, 
igual para el fallido combate a la de-
lincuencia que para la construcción 
del nuevo aeropuerto de Santa Lucía 
o de otras construcciones.

Desde el inicio de la brillante 
idea y “estrategia” de operación de la 
Guardia Nacional, alrededor de dos 
mil elementos de la desaparecida 
“DSP”, inconformes en obligarlos 
a enrolarse en la nueva dependen-
cia mostraron su malestar y enton-
ces algunos pidieron su liquidación 
pero les fue negada, situación que 
todavía continúa el conflicto y aho-
ra se está viendo cómo naufraga el 
gran ofrecimiento que hizo el nuevo 
gobierno de AMLO, de asegurar la 
tranquilidad y seguridad entre todos 
los mexicanos.

Regresando a la magna y costo-
sa gira que realizará el Señor Presidente se ha dicho que entre otras cosas será para eva-
luación de seguridad en varios puntos por recorrer, sin embargo los enterados han dicho 
que realmente se necesitan estrategias para implementar acciones de combate y persecu-
ción contra la delincuencia, sin embargo el Primer Mandatario ha declarado en repetidas 
ocasiones que ahora es diferente a otros gobiernos, que ya no habrá persecuciones.

Mientras el Presidente Andrés Manuel López Obrador, lleva a cabo su nueva campa-
ña política, algunos jefes de gobierno en entidades de México, también hacen lo propio, 
muy disminuidos y con pocos recursos, aunque varios de ellos están exigiendo que el 
gobierno federal les apoye con dinero suficiente para sus acciones de gobierno, pero se 
presume que lo utilicen para campañas.

El gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro Ramírez, debe ser reconocido que ha lo-
grado estratégicos aciertos contra el gobierno federal, sobre todo para poner en su lugar 
al prepotente subsecretario de Prevención y Promoción de Salud de la misma Secretaría 
Federal, Hugo López-Gatell Ramírez, a quien calificó de ser un “soberbio”.

Alfaro Ramírez, como buen peleonero político que siempre ha sido trae por la calle 
de la amargura a López-Gatell, al que casi todos los días lo exhibe en las declaraciones 
y supuestas estrategias que hace el subsecretario de salud, además del desaseado manejo 
de resultados de la pandemia en el país.

Mientras que esperamos ver la faraónica campaña que realizará AMLO, también se 
esperan las acciones que implementará para proteger y cubrir a su “muchachito” López-
Gatell, ni modos que lo deje “indefenso” ante los leones de la política que son los go-
bernadores.

No es Jalisco, no es la ciudad, no es el país, es el mundo  entero el que  está con-
fundido, finalmente sabemos que la destrucción del mundo, no tiene que ser 
causada por una bomba atómica, ni es necesario el tráfico de uranio para hacer 
daño. La biología, la ciencia que estudia los organismos con vida propia, es 

suficientemente poderosa para hacer el daño mas impactante en el planeta. 
El problema que traemos a cuestas, es que no sabemos cómo reaccionar, ante la pre-

sencia del coronavirus, después de seis meses, seguimos estudiando el comportamiento 
de este organismo invisible, si no es por medio de un microscopio. Esto nos ha traído mu-
chos problemas, el primero es que muchos políticos se metieron a la boca mas comida de 
la que se pueden comer y se lanzaron a hablar cosas sin fundamentos y que quede claro, 
que estoy hablando a nivel mundial. Hacer conclusiones o predicciones sin partir de una 
premisa verdadera, siempre crea una catástrofe y en estos momentos, es lo que estamos 
sufriendo. Hablaron de una cuarentena que ya va para “noventena” según se prevé y la 
gente se cansó, sobre todo, porque no hay un panorama claro,  porque ya se terminaron 
los ahorros, porque hay que salir a traer el sustento de la familia. 

Seguramente muchos siguen pensando que un día, un gobierno decidirá que se abren 
las puertas de tu casa y podremos salir a vivir la vida como la vivíamos antes y esa es una 
gran falacia manipuladora de los políticos. El mundo no volverá a ser igual, se acabaron 
los abrazo y los conciertos por un buen tiempo, ni siquiera la educación en los recintos 
será la misma. 

El término barato de nueva nor-
malidad, aparte de equivocado fi-
losóficamente, porque si es nuevo 
no puede ser normal, es otro de los 
conceptos que confunden y basta 
ya de tratar de aparentar que saben 
como se vivirá el futuro. Aquí lo im-
portante es prepararnos a vivir, este 
momento Kafkiano que nos está 
sucediendo y recordar aquella frase   
que le atribuyen al autor a “vivir el 
futuro como un misterio por definir, 
no como un lugar para temer”.

LA FASE CERO
Mientras que a nivel nacional, 

se esta implementando, un proyecto 
de semáforos de acuerdo a la grave-
dad estadísticamente que presenta la epidemia, en Jalisco se ha diseñado lo que se llama 
Fase Cero, lo cual se debe de entender, como una preparación para tratar de reintegrarse, 
lo mas posible, a las actividades que se venían desarrollando por cada persona. Esta se-
mana se inicia la apertura de algunas empresas, que no conglomeren a las gentes y que 
cumplan con ciertas medidas de prevención. Se entiende que 90 mil negocios levantarán 
sus cortinas, con un permiso otorgado por el gobierno, que será público al pegar una 
calcomanía en sus aparadores. La medida parece un  buen esfuerzo, sin embargo, dentro 
de esta fase se prevé que mas de un  millón de personas saldrán a la calle a utilizar el 
transporte publico y eso puede ser un detonante, que al menos a mi me pone nervioso. 
Seguimos entre la espada y la pared y seguimos en medio de la neblina densa, que no nos 
permite ver mas allá de una muy corta distancia.

LOS TEMORES DE JALISCO
La Universidad de Guadalajara, hace un estudio proyectado con base en la probabi-

lidad de contagio y la estadística de aislamiento y nos dejan fríos cuando nos dicen que 
el pico máximo de la epidemia será el 20 de julio y si seguimos como vamos para ese 
momento Jalisco tendrá 15 mil defunciones. Las medidas aplicadas hasta ahora, han sido 
ineficientes porque a final de cuentas, cada quien ha hecho lo que le pega la gana, empe-
zando desde la controversia de si usar o no cubre bocas y de cómo se debe usar, porque 
muchos traen un artefacto que les cubre la barbilla y otros se lo ponen en el cuello, como  
nueva moda de bufanda. 

Nos hace falta conciencia, información y educación. Además, de poco nos sirve que 
todos los días nos estén contabilizando las defunciones. Debemos entender que la es-
trategia de abordar el problema ha sido un fracaso global, recordemos “si no obtienes 
el resultado que buscas , no cambies el objetivo, cambia el plan”. No podemos seguir 
diciéndole a la  gente, que empieza a sentir síntomas de la enfermedad, que se vaya a su 
casa y que si siente que se ahoga, entonces regrese a ver si hay un respirador desocupado, 
por que lo que estamos haciendo es convertir a los hospitales en camas para fallecer. El 
tratamiento debe iniciar desde los primeros síntomas, como en la apendicitis, si tienes 
dudas del diagnóstico, hay que abrir el abdomen, aunque la apéndice esté sana, no po-
demos seguir esperando a que el organismo empiece a fallar, para tratar de curarlo. ¿A 
poco cuando el carro te empieza a fallar, te esperas hasta que te deje tirado?, entonces 
porqué actuar diferente. El objetivo es curar a los pacientes, no contar cuantos se mueren, 
hay que dejar el protagonismo a un lado. Es como ver que se te está quemando tu casa y 
esperar a que se consuma mas de la mitad para tirarle una cubeta de agua.

Nos encontramos en una semana.
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China se ha puesto a la ofensiva para contrarrestar los ataques que han surgido en el mundo, culpándolo algunos gobiernos de 
haber elaborado en laboratorio el virus de Covid19 o no haber hecho lo suficiente para evitar su expansión global.

Un frente abierto del Gobierno de China son las manifestaciones 
que se registran en Hong Kong en los que se exige imperen 
reglas de la democracia.

POLÍTICA GLOBAL
>AUSTRALIA Y ALEMANIA EN LA MIRA DEL GIGANTE

LA POLÍTICA DIPLOMÁTICA “LOBO GUERRERO”, 
LA OFENSIVA CHINA PARA PROTEGER 
SUS INTERESES EN EL MUNDO

Por: Jorge López Portillo

Desde 2019 China 
ha intensificado 
una política di-
plomática más 

parecida a la de EUA y Ru-
sia en tiempos de la guerra 
fría. Dicha estrategia ha 
sido llamada “Lobo Gue-
rrero” que enmarca accio-
nes públicas y llamativas 
que desde las redes sociales 
y claro, desde las políticas 
comerciales, promueven y 
protegen abiertamente el 
interés del gobierno chino 
al estilo imperialista con 
presiones personales y san-
ciones bilaterales a los po-
líticos o países que rompen 
o confrontan sus intereses. 

Wang Yi, ministro de 
Asuntos Exteriores de Chi-
na dejó claro que su nue-
va política diplomática de 
“Wolf Warrior” -Lobo Gue-
rrero-, será contestataria 
para defender “nuestro ho-
nor nacional y dignidad”…
“tenemos agallas y valor”, 
dijo el máximo diplomático 
de dicho país, parafrasean-
do la línea promocional que 
caracteriza a una popular 
serie de películas nacio-
nalistas que sentencian… 
“aun a miles de millas de 
distancia, cualquiera que 
desafíe a China pagará”.

“Wolf Warrior” se toma 
de una serie de películas 
Chinas tipo “Rambo” y 
“Top-Gun” que desde el 
2015 buscan promover y 
aumentar el nacionalismo a 
favor del Partido Comunis-
ta Chino en contraste con 
los valores y potencias oc-
cidentales, imitando lo que 
en su tiempo hicieran otras 
potencias a través de Ho-
llywood, quienes hoy están 
más en la era de la globa-

lización. A partir de esta postura, los diplomáticos chinos 
sustituyen los largos “rollos” y toman acciones inmediatas 
desde Twitter, FB, Google y otras redes sociales hasta la 
aplicación de tarifas y restricción de visas en contra de los 
países que critican al régimen del partido comunista o al go-
bierno de dicho país; así fue el caso de Australia quien aho-
ra enfrenta tarifas para exportar carne y vinos o Alemania 
que podría enfrentar tarifas para la exportación de sus autos, 
ambos a consecuencia de sus posturas a favor de investigar 
el origen del COVID19 y la respuesta de la OMS.

HONG KONG EN LA ERA DEL  “WOLF WARRIOR”
Durante el 2019 en este espacio hablamos de los cre-

cientes incidentes y posibles repercusiones que tendría la 
aplicación de medidas contrarias al acuerdo que dio origen 
al emblemático e interesante acuerdo “un país, dos siste-
mas” por el que se daban garantías a los ciudadanos de 
Hong Kong –HK- durante 50 años a partir de su incorpo-
ración a China el 1 de julio de 1997. Según dicho acuerdo 
se respetarían sus libertades y forma de vida basados en el 
sistema democrático y de libertades del Reino Unido. El 
gobernador de dicha región es designado por elección pero 
bajo el “beneplácito” del Gobierno de Beijing, en ese senti-
do cada vez hay más ciudadanos que protestan contra la fal-
ta de democracia efectiva y contra nuevas leyes que desde 
China continental han ido limitando sus derechos, mismos 
que no gozan los demás ciudadanos del gigante asiático. 

Hong Kong es un centro logístico y financiero –HUB- y 

es una de las zonas más ricas del mundo, puente entre las 
economías de mercado del mundo y China.  Las empresas 
basadas en HK son tratadas con preferencia por los gobier-
nos de China y de Occidente, pero dicho trato podría cam-
biar en caso de que los gobiernos de Occidente declaren 
que el trato original por el cual Inglaterra le entregó a China 
la soberanía sobre HK ha quedado disuelto. 

La riqueza de HK es envidiable y dando honor a quien 
honor merece de los 80´s a la fecha, el gobierno chino ha 
logrado un desarrollo económico que es la envidia de todos 
los demás países del mundo. 

Al parecer el acuerdo político del Partido Comunista 
Chino en los 70´s fue dejar a los políticos ganar y estar a 
cargo del país, mientras que ellos dejaban a los inversionis-
tas crear riqueza de la que ellos mismos se beneficiarían, 
logrando además abatir la pobreza y generar una clase me-
dia creciente. Lo que parece haber cambiado en los últimos 
años es que la súper potencia quiere hacer lo que todas las 
otras súper potencias han hecho en el pasado, que es impo-
ner su dominio e intereses más allá de sus fronteras como 
parece ser el caso de las presiones chinas a varios países 
europeos, americanos, africanos y asiáticos y por supuesto 
acabar con los riesgos de disidencia que desde HK contami-
nan a la China continental.

A la fecha los gobiernos de EUA, Canadá, Australia e 
Inglaterra han declarado que China rompió dicho acuerdo 
histórico, pero han dado pocos puntos específicos en el sen-
tido de sus posibles acciones para sancionar a China o a 

CHINA A LA OFENSIVA

Wang Yi, ministro de Asuntos Exteriores de China dejó claro que su nueva política di-
plomática de “Wolf Warrior” -Lobo Guerrero- será contestataria para defender “nuestro 
honor nacional y dignidad” (…) Tenemos agallas y valor”.

PROMOVER NACIONALISMO

“Wolf Warrior” se toma de una serie de películas Chinas tipo “Rambo” y “Top-Gun” que 
desde el 2015 buscan promover y aumentar el nacionalismo a favor del Partido Comu-
nista Chino en contraste con los valores y potencias occidentales, imitando lo que en 
su tiempo hicieran otras potencias a través de Hollywood.

SANCIONES ECÓNOMICAS

A partir de esta postura, los diplomáticos chinos sustituyen los largos “rollos” y toman 
acciones inmediatas desde Twitter, FB, Google y otras redes sociales hasta la aplica-
ción de tarifas y restricción de visas en contra de los países que critican al régimen 
como el caso Australia y Alemania que podría enfrentar tarifas para la exportación de 
sus autos.

EL PODER ECONÓMICO DE HONG KONG

Hong Kong tienen exportaciones anuales por $540 mil millones de dólares en compa-
ración con $410 mil millones de dólares de México –aproximadamente-, esto a pesar 
de que México tiene una población 17 veces más numerosa. HK es más pequeño que la 
CDMX, su territorio total es de 1,108 Km2 mientras que nuestro país tiene 1,964,375. 
Km2. 

El fundador y 
director de Fa-
cebook Mark 
Zuckerberg, dijo 
que “esta es una 
guerra ideológi-
ca por el domi-
nio de internet 
entre EUA y Chi-
na”. Zuckerberg 
se dijo orgulloso 
de su país y de 
las libertades 
que gozan en 
comparación con 
China”.

MARK 
ZUCKERBERG/
DIRECTOR DE 

FACEBOOK

Hong Kong por violentar el acuerdo ratificado por la ONU 
y que ahora parece estar por fallecer.

Inglaterra anunció que daría ciudadanía a la gente de 
HK que decidan abandonar la región -hasta 3 millones de 
personas-; EUA indicó que analizaría medidas financieras 
en contra de empresas relacionadas con el gobierno chino 
que estén abusando del estado de excepción de HK, aña-
diendo que el trato comercial preferencial a favor de la 
Zona Económica Especial de Hong Kong dejaría de ser re-
conocido; también  anunció que EUA restringirá visas a es-
tudiantes chinos que puedan estar vinculados con espionaje 
así como antes la hacían CIA o la KGB.

Chris Patten, último gobernador británico de HK, acu-
só a China de traicionar a la gente de HK y de Inglaterra 
por aprobar esta nueva Ley de Seguridad Nacional que abre 
la puerta para que protestantes o promotores de libertades 
sean tratados como terroristas y separatistas lo que además 
de ser una ley mordaza es una ley que sancionaría con cár-
cel a cualquier crítico que incomode a Beijing, además au-
toriza el envío de tropas tipo militares (que se usarían como 
policía) para reprimir cualquier protesta e incluso podría 
impedir hacer campaña a candidatos de partidos opositores 
al régimen central del Partido Comunista. Las protestas en 
HK han ido creciendo exigiendo que se respete su derecho 
a la libertad.

En números HK tiene reservas internacionales por $431 
MMDD y una calidad crediticia AA +; durante los últimos 
25 años ha sido reconocido por tener el más alto nivel de 
libertades y garantías económico-jurídicas de la comunidad 
internacional, muy por arriba de Inglaterra, Canadá, EUA, 
Alemania, Japón y otros, por lo que estos cambios podrían 
ser muy lamentables para el futuro económico de la región. 
En dicho índice México se ubica en la posición número 67.

 HK tienen exportaciones anuales por $540 mil millo-
nes de dólares en comparación con $410 mil millones de 
dólares de México –aproximadamente-, esto a pesar de que 
México tiene una población 17 veces más numerosa. HK es 
más pequeño que la CDMX, su territorio total es de 1,108 
Km2 mientras que nuestro país tiene 1,964,375. Km2. 

Este avance ideológico político del Partido Comunista 
en China sobre las libertades en HK se da en medio de una 
pandemia que distrae al mundo quien se debate entre hacer 
caso a la OMS que ahora informa que  las mascarillas sólo 
son necesarias cuando uno está enfermo o cuando uno está 
atendiendo a personas vulnerables en contradicción con lo 
que muchos países mandatan incluido el nuestro, como el 
uso obligatorio de mascarillas al salir a la calle sin impor-

tar si uno muestra o no síntomas relacionados con el CO-
VID19.

INUSUALES COINCIDENCIAS
El conflicto Chino en la India y en HK ha llevado a 

una coincidencia poco común entre la lideresa del Partido 
Demócrata en el Congreso de los EUA, Nancy Pelosi y 
el presidente gabacho quienes públicamente y por escrito 
coincidieron en criticar y promover medidas para sancionar 
a China por el avance contra India y HK. 

El fundador y director de Facebook Mark Zuckerberg, 
dijo que “esta es una guerra ideológica por el dominio de 
internet entre EUA y China”. Zuckerberg se dijo orgulloso 
de su país y de las libertades que gozan en comparación con 
China; también criticó la censura de Twitter a los mensa-
jes de Trump, argumentando que ese tipo de empresas son 
únicamente plataformas de difusión que deben respetar el 
derecho de expresión sin editar las opiniones, por lo que no 
deben atribuirse funciones de policía. Es extraño que Twit-
ter no haya sancionado o corregido durante meses a Irán 
por pedir la desaparición de Israel o a China por repetir que 

el COVID19 había originado en Italia o en EUA. Joe Bi-
den propuso desde enero cambios urgentes inmunidad que 
protege a esas gigantes de las redes sociales, pero muchos 
Twittes de Trump son poco pensados.

QUE COVID19 NO SE ORIGINÓ EN “WET MARKET”
Cuando el mundo está en sus propias crisis internas y 

la política global distraída por los posibles conflictos de 
Hong Kong, India y China  se dio a la declaración del Dr. 
Gao Fu Director del Centro para la Prevención y Control 
de Enfermedades del Gobierno Chino quien participó como 
orador al cierre de la Reunión anual del “Congreso Popular 
Chino”, y dijo claramente que ahora se sabía que el “Wet 
Market” fue una víctima más del COVID19 y que el virus 
había llegado a dicho mercado, siendo la primera vez que 
un alto oficial de dicho país admite que la versión oficial era 
errónea, así como lo habíamos comentado en este mismo 
espacio hace unas semanas en seguimiento a declaraciones 
del Dr. Ben Embarker de la propia OMS y de otros médicos 
que desde enero decían que esa versión era poco creíble por 
no haberse encontrado al paciente “cero” en dichas insta-
laciones. Esto sin contar con que hace unos días el propio 
instituto admitió haber destruido las primeras muestras del 
virus  y de que la universidad Victoria de Australia ha de-
clarado que COVID19 tiene un comportamiento “atípico” 
de contagio en seres humanos en comparación con otros 
animales.

Todo esto mientras que las dos geo-mega potencias se 
disputan el liderato para conseguir la vacuna contra el CO-
VID19 permitiendo a sus líderes consolidar su popularidad 
local e intercambiar favores en el contexto internacional. 
Por un lado,China indica que su vacuna es 99% efectiva 
y que la tercera fase se desarrollaría en Inglaterra -¿para 
poder entrar a dicho mercado?-. Las emperras inglesas, ale-
manas y norte americanas también tratan de concluir prue-
bas en septiembre y lanzar millones de dosis al mercado. 

 “Ajuste sus cinturones” y veamos la aplicación de 
Ley de Seguridad Nacional en HK que pondrá a las demás 
potencias en su primer enfrentamiento global vs el “wolf 
warrior”, en especial cuando casi todos los países dependen 
de los bienes que produce China porque cada país decidió 
“comprar el pescado en lugar de aprender a pescar”.

En una era en la que China invierte en su programa es-
pacial más que todos los países sumados, Elon Musk logra 
primer vuelo tripulado de un cohete privado. ¡Felicidades! 
Bajando el costo de mil millones de dólares a menos de 
$100 por despegue.
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ya desde el mes de enero del año 2019, desde el Senado de 
la República, el presidente de la Comisión de energía, el 
senador Armando Guadiana, mencionó que México tiene 
carbón suficiente para producir más electricidad, por lo que 
no se están pensando en abatir estas fuentes de energía, sino 
en incrementarlas.

Por su parte en ese mismo mes y año, el director ge-
neral de la Comisión Federal de electricidad anunció una 
inversión de 10,000 millones de pesos en plantas de carbón 
mientras que en la rehabilitación de las centrales geotér-
mica e hidroeléctrica del país gastará sólo 980 millones de 
pesos respectivamente, según la estrategia programática el 
proyecto del presupuesto 2019, 2020.

Durante el gobierno de Peña Nieto, varias empresas eu-
ropeas y canadienses, de acuerdo a los planes presentados 
por el gobierno de México, en Paris, que decidió no modi-
ficar las plantas de producción de energía de la Comisión 
Federal de electricidad, ni siquiera se atrevieron a proponer 
la construcción y creación de plantas propias de energía so-
lar y eólica, razón por la cual los inversionistas privados 
entraron a participar.

Resulta que es una verdadera tragedia la cancelación de 
los planes y programas de energía solar y eólica, porque 
afecta de muchas maneras al planeta, a la inversión privada 
y el empleo, y a la economía mexicana, esta última en prin-
cipio porque la propiedad de la tierra tiene un dueño o es 
propiedad privada o es ejidal o es de la nación.

En ese sentido la tierra va a ser rentada a sus legítimos 
tenedores y propietarios, por lo que se pretende reactivar 
la economía de miles de mexicanos dueños de tierras que 

POLÍTICA Y MEDIO AMBIENTE
EN REVERSA

Es de resaltar las acciones contrarias de este gobierno mexicano en relación a los 
acuerdos de París,  desde el mes de enero del año 2019, el presidente de la Comisión de 
Energía de la Cámara Alta, el senador Armando Guadiana, mencionó que México tiene 
carbón suficiente para producir más electricidad, por lo que no se están pensando en 
abatir estas fuentes de energía, sino en incrementarlas.

DESPRECIO A NUEVAS ENERGÍAS

El director general de la Comisión Federal de electricidad, Manuel Bartlett anunció 
una inversión de 10,000 millones de pesos en plantas de carbón mientras que en la 
rehabilitación de las centrales geotérmica e hidroeléctrica del país gastará sólo 980 
millones de pesos respectivamente, según la estrategia programática el proyecto del 
presupuesto 2019, 2020.

GOBIERNO DE PEÑA NIETO

Durante el gobierno de Peña Nieto, varias empresas europeas y canadienses, de acuer-
do a los planes presentados por el gobierno de México en Paris, que decidió no modifi-
car las plantas de producción de energía de la CFE, ni siquiera se atrevieron a proponer 
la construcción y creación de plantas propias de energía solar y eólica, razón por la 
cual los inversionistas privados entraron a participar.

LAS ENERGÍAS RENOVABLES:
MÉXICO A LOS TRIBUNALES POR 
VIOLAR DERECHO INTERNACIONAL 

>NUESTRO PRESIDENTE ATRASA EL RELOJ DE LA HISTORIA

Por Edgardo Padilla

Las energías renovables van en retroceso en nuestro 
país manteniéndose el uso del combustóleo y el 
carbón mineral en plantas viejas y obsoletas pro-
movidas por la Comisión Federal de electricidad.

Al respecto, los avances tecnológicos para el uso de la 
energía solar y la energía eólica, se encuentran en un gran 
momento para incursionar en una explotación masiva, con 
el firme propósito de salvar al planeta, que se ve enfermo 
por la extracción de petróleo y gas natural, que arrogan los 
gases de efecto invernadero, y ahora mayor daño es el uso 
de una nueva técnica de explosión de hidrocarburos, como 
lo es el Fraking.

Esta técnica es usada desde hace dos o tres décadas y 
se trata de zonas donde se encuentra petróleo y gas, que 
debido a su baja permeabilidad, la extracción de los hidro-
carburos requiere la utilización de la fracturación hidráu-
lica del suelo; esta técnica parte de la perforación de un 
pozo vertical hasta alcanzar la formación que contiene gas 
y petróleo, seguidamente se realizará una serie de perfo-
raciones horizontales en las Piedras llamadas Lupita, que 
pueden extenderse por varios kilómetros formas diversas 
y direcciones.

A través de estos pozos horizontales Se fractura la roca 
con la inyección de una mezcla de agua y arena, además 
de sustancias químicas que eleva la presión, por lo que la 
fuerza del flujo provoca la salida de los hidrocarburos por 
los poros de las piedras.

Este flujo disminuye rápidamente, por lo que se hace 
necesario perforar nuevos pozos para mantener la produc-
ción de los yacimientos.

Por este motivo, la fracción hidráulica conlleva la ocu-
pación de vastas extensiones de territorio, que virtualmente 
quedarán muertas por el desvío de lote cimientos de agua 
naturales dentro del subsuelo.

En mayor impacto ambiental se da en la disminución 
del agua, porque para fracturar un pozo se requiere entre 9 
y 29 millones de litros de agua.

En este punto, nada más en los Estados Unidos, se pre-
tende llevar un rin manual de 9000 nuevo pozos, para ex-
portarle el petróleo a México, lo que supone un volumen de 
agua equivalente para surtir de ella a 7 millones de personas 
en un año, por lo que el agua para uso doméstico disminui-
rá drásticamente y pondrá en peligro los ecosistemas y la 
realización del derecho humano al agua y a la alimentación.

EL ACUERDO DE PARÍS
Por otra parte, resulta ser de índole mundial, el cambio 

climático, que requiere la participación de todos los países.
El acuerdo de París presenta un plan de actuación para 

limitar el calentamiento del planeta y sus principales ele-
mentos son los siguientes:

• Objetivo a largo plazo. - es que los gobiernos 
acordaron mantener el aumento de la temperatura media 
mundial muy por debajo de los 2 °C con respecto a los ni-
veles pre industriales y proseguir los esfuerzos para limitar-
la a 1.5 °C.

• Contribuciones. - en el evento, los países presen-
taron planes de actuación para abatir el cambio climático y 
reducir sus emisiones de gases contaminantes, he aquí lo 
trascendente, en México, el gobierno de Andrés Manuel 
López obrador, va a apostar por el uso del combustóleo y el 
carbón mineral para seguir contribuyendo a la contamina-
ción mundial.

• Ambición. - los gobiernos acordaron comunicar 
sus planes de actuación cada cinco años fijando en cada 
plan objetivos más ambiciosos.

• Transparencia. - los países acordaron informarse 
mutuamente y a la sociedad sobre el grado de cumplimiento 
de sus objetivos para garantizar la transparencia y la super-
visión.

• Solidaridad. - la Unión Europea y otros países de-
sarrollados seguirán financiando la lucha contra el cambio 
climático para ayudar a los países en desarrollo tanto a re-
ducir sus emisiones cómo aumentar la residencia ante los 
efectos del cambio climático.

Lo que nos interesa es el hecho de reducir las emisiones 
de gases contaminantes que producen el efecto invernade-
ro, motivando el cambio climático y no se puede entender 
este combate sin el uso de energías limpias y renovables, 
desmantelando de manera inmediata todas aquellas plantas 
de energía geotérmica que utilizan combustóleo o carbón 
mineral, para el mantenimiento de sus calderas para produ-
cir el vapor que mueven las turbinas que generan la energía 
eléctrica.

Es de resaltar las acciones contrarias de este gobierno 
mexicano en relación a los acuerdos de París, puesto que 

El Presidente Andrés Manuel López Obrador no entiende o no quiere entender lo que representan las energías limpias que no con-
taminan.

OPINIÓN

Somos poseedores de un gran don: La capacidad volitiva por la que tenemos la 
oportunidad de salir airosos en los momentos decisivos de nuestras vidas, supe-
rando toda adversidad al hacernos responsables de nuestra existencia y de las 
consecuencias de nuestros pensamientos, palabras, acciones y omisiones. Nos 

hemos acostumbrado a justificarnos desde lo externo como si fuese lo único que es ca-
paz de influirnos y negando que el resultado de nuestros actos es principalmente nuestra 
responsabilidad.  Echamos en otros la culpa de nuestros traumas y complejos.

El 12 de diciembre de 2019, el Poder Judicial de la Federación ordenó la suspensión 
definitiva contra las modificaciones ordenadas por la Secretaría de Energía en materia 
eólica y solar. Este viernes, 29 de mayo, Greenpeace México mereció la suspensión judi-
cial provisional de la política ordenada por la Secretaría de Energía, el 15 de mayo pasa-
do, en materia de energías limpias… dos intentos… dos fracasos… dos palos piñateros 
judiciales. Dos terquedades injustificables desde la razón y el buen gobierno.

Aplaudo la resolución del juez Juan Pablo Gómez Fierro y me sumo a lo expresado 
por Greenpeace México en voz María Colín, especialista en derecho ambiental: “la ciu-
dadanía obtiene una victoria en términos de la protección a sus derechos humanos a un 
ambiente sano, a la protección a la salud, a la participación en asuntos medioambientales 
y a la legalidad”. 

México no podía detenerse y volver a un pasado contaminante e irresponsable con 
la vida, la Madre Tierra y el sentido más elevado de responsabilidad ambiental. Rocío 
Nahle es no solo incompetente sino irresponsable con los compromisos internacionales 
asumidos por México hacia la reducción de las emisiones que potencian el cambio cli-
mático. Rocío Nahle, al violentar los tratados internacionales de México, debe ser sepa-
rada se du cargo. Rocío Nahle no es la persona idónea para ser la secretaria de Energía de 
México. Ella, y no las energías limpias, es la NO confiable.

Manuel Bartlett, director general de la Comisión Federal de Electricidad, a través 
de Luis Bravo Navarrete, coordinador de Comunicación Corporativa, ha acusado a los 
jueces federales que concedieron la suspensión de anteponer “el interés individual sobre 
el interés general de la población de acceso a la electricidad”. Hay, sin embargo, un en-
tramado de negocios más turbios que el chapopote; por una parte, Pemex genera 687.3 
mil barriles diarios de combustóleo, equivalente a 10.8 veces la demanda nacional, que 
a nadie interesa fuera de México por ser altamente contaminante, y, por el otro lado, la 
CFE de Manuel Bartlett ha decidido “importar combustóleo” para suministrar su central 
eléctrica de Tuxpan, Veracruz, a través de un contrato millonario firmado con Bravo 
Energy. Las grandes empresas del Estado mexicano se meten zancadillas en perjuicio de 
ellas mismas y del “interés general de la población”. ¿Quién está detrás de Bravo Energy 
que cuidan y protegen desde la CFE? Ahí encontraremos, con nombre y apellido, la ra-
zón de las acciones de Rocío Nahle y Manuel Bartlett en contra de las energías limpias. 
En el gobierno no hay casualidades y si causalidades a partir de intereses personalísimos, 
capaces de desconocer la fuerza de la ley y la dignidad de Estado.

En el México de la Cuarta Transformación hay un gobierno sin gobernante y un go-
bernante sin gobierno. Bien decía Warren Buffett: “La honestidad es un regalo muy caro, 
no lo esperes de gente barata”, y en las acciones de este gobierno hay deshonestidad y 
mentira, hay gente frustrada y enojada con su propia vida. María Montessori planteaba 
tres grandes propósitos en la educación: Aprender a actuar por sí solos, a dirigir los pro-
pios actos y a gobernar la voluntad; sin duda, ninguno está contenido en la educación 
pública mexicana y, quizá, en muy pocos casos de educación privada, desde la preescolar 
hasta la universidad, y por ello es que, quienes deben tomar decisiones de gobierno, en 
éste y en los gobiernos anteriores, son tan errantes, atrabancados, contradictorios y cam-
biantes, aunque éste, en términos beisboleros, se voló la barda.

Hoy, como antes, el sistema educativo mexicano se enfoca en la repetición de datos y 
no en la formación de la voluntad responsable, reflexiva y consciente.  Se “educa”, pero 
no se forma para tener control sobre nuestra propia vida. Los grandes males de nuestros 
días son la compulsión hacia la adicción, la agresión y la depresión, consecuencias de la 
falta de voluntad consciente.

La libertad es el bien más preciado del ser humano, aun por encima de su vida misma. 
Por la libertad, el ser humano es causa de su obrar y no víctima de sus motivos; por la li-
bertad, el ser humano aprende a gobernar su voluntad que le permite organizar, sintetizar 
y jerarquizar sus motivaciones, discerniendo y priorizando desde la razón.

Cuando José Ortega y Gasset dijo “yo soy yo y mis circunstancias” seguramente no 
se refería a ser víctima de sus circunstancias sino amo y señor de ellas, y hacedor de su 
propio destino.

El presidente Andrés Manuel López Obrador es un mago del engaño; ha hecho creer 
que su visión de nación –su Cuarta Transformación- es de largo aliento cuando, por sus 
decisiones, el futuro se mira oscuro, en quiebra y una pobreza ampliada. La visión de 
López Obrador es de pichicatería: Confórmate con un par de zapatos, confórmate con 
una dádiva mensual, confórmate, confórmate, confórmate… con el fracaso, en el fracaso 
y por el fracaso. No entiende que su mandato tiene fecha de expiración como la tiene la 
confianza ciudadana.

En el gobierno de Andrés Manuel hay abulia o incapacidad para que sus decisiones 
sean tomadas racionalmente, sucumbiendo ante sus propias compulsiones ideológicas 
incontroladas. El madrugar parece que daña la sinapsis de sus neuronas.

Mi padre me insistía en no seguir los consejos, en temas decisorios para mí vida, de 
quienes no tuvieran que lidiar con los resultados.

benja_mora@yahoo.com

EL DERECHO A UN 
AMBIENTE SANO

Benjamín 
Mora 
Gómez

Por |

OPINIÓN

El carbón seguirá constituyendo el principal elemento generador de energía en México, dejando 
de lado proyectos para producir energía limpia como la solar y eólica.

verdaderamente son insufribles por los vientos que por ahí 
corren, y que resultan magníficas para el producir la energía 
eólica; de igual manera los desiertos mexicanos en Sonora 
y Baja California así como algunos de San Luis Potosí y 
Tamaulipas, resultaban maravillosos para la producción de 
energía solar puesto que en esos lugares la producción de 
lluvia y de nubes se reduce a unos cuantos días al año per-
maneciendo soleado más del 90% del año.

Los verdaderos motivos de la presidencia de México, 
para mirar el desarrollo de estas industrias, son los costos 
de producción y los costos de venta de la propia energía, 
vayamos atendiendo el caso, mire usted, la venta de 1 MW 
producido mediante la técnica de energía solar tiene un cos-
to en el mercado de aproximadamente $ 25 dólares, por su 
parte el costo aproximado de un MW producido por energía 
eólica, tiene un costo en el mercado de aproximadamente 
$35 dólares, en cambio el costo de 1 MW producido en las 
plantas geotérmicas del país tienen un costo de $120 dóla-
res.

En cuanto su capacidad de producción las empresas 
nuevas tendrán un impacto en principio de un 5% del mer-
cado nacional.

Además, dada la mejora en el costo de venta, desde lue-
go que se van a vender primero la energía de este tipo de 
empresas, por lo que de manera inmediata para el año 2021 
la Comisión Federal de Electricidad, de inmediato estará 
perdiendo entre el 5% y 10% de sus ingresos por venta de 
electricidad, y a la postre conforme vaya el crecimiento de 
estas nuevas industrias, la CFE se va quedar sin poder ven-
der la energía que produce a un alto costo para el medio 
ambiente puesto que las plantas geotérmicas emiten gas de 
efecto invernadero 24 horas los 365 días del año.

Ante el embate del gobierno de la República por salva-
guardar el interés nacional pagando el alto costo de matar 
el planeta, por conducto del Centro Nacional del Control 

de Energías (CENASE), 
así como la Comisión Na-
cional de Electricidad an-
tes CFE, acatando la orden 
presidencial dictada en un 
mandamiento directo, sin 
intervención del Congreso 
de la Unión, desde febrero 
del año pasado, se han de-
dicado a desmantelar los 
proyectos nacionales sobre 
producción de energía solar 
y eólica, y a detener por to-
dos los medios a su alcance 
y, los proyectos de inver-
sión extranjera para la pro-
ducción de energía limpia.

El escenario se ha ido 
ahora los tribunales, pues-
to que nuestra constitución 
marca que los acuerdos in-
ternacionales debidamente 
aprobados por el poder le-
gislativa, se elevan a la cate-
goría de suprema ley, justo 
de nivel constitucional y al 
violar los acuerdos de París, 
el gobierno de la República 
ha caído en violación a la 
propia constitución que dice 
defender.

Usted está informado, 
ahora usted tendrá su mejor 
opinión.



[Semana del 1 al 7 de Junio de 2020] Guadalajara | SEMANARIOCONCIENCIA PÚBLICA
23

[Semana del 1 al 7 de Junio de 2020] Guadalajara | SEMANARIO CONCIENCIA PÚBLICA
22

Miguel “Gato” Marín, el mejor portero que han jugado en México, de aquel poderoso equipo de Cruz Azul.

FUTBOL

No existe país en el mundo que evolucione por si 
solo sin importar su estatus o influencia como po-
tencia hacia los demás, donde la práctica del fut-
bol no es la excepción.

  Contra lo que pudiera pensarse, la mayoría de países por 
no decir todos, tienen en sus campeonatos locales futbolistas 
extranjeros que realizan toda su carrera o ciclo deportivo en 
países que no son los suyos, incluso algunos deciden naciona-
lizarse de tal suerte que concurren a mundiales representando 
a un país que no es el propio.

  En los inicios en el futbol mexicano proliferaban los ju-
gadores llegados de otros países, particularmente españoles, 
compitiendo como equipos en campeonatos oficiales como lo 
hicieron el España y Asturias que, entre paréntesis, arrasaban 
los primeros lugares de la llamada Liga Mayor en México, 
alternándose los títulos en una hegemonía que duró algunos 
años.

  Indudablemente la llegada de futbolistas extranjeros 
han sido un aporte importante y trascendental para el desa-
rrollo del futbol nacional, argentinos y brasileños empezaron 
la transformación y la competitividad en los campeonatos, 
coadyuvando significativamente y creando una identidad y 
estilo de juego en muchos equipos, en su vida privada crean-
do raíces afectivas en matrimonio quedándose a radicar de 
por vida, abrazando la carrera de entrenador, promotor, co-
mentarista, preparador físico, o alguna actividad vinculada en 
torno al futbol.

  Difícilmente la idiosincrasia de cada uno puede cambiar 
de manera radical no solo en usos y costumbres propios de su 
educación, valores, preparación académica (limitada) de for-
mación y conducta, así como hábitos alimenticios, argentinos 
y uruguayos (mate) comida típica de sus países de origen etc. 
incluyendo el aspecto espiritual de sus propias creencias.

  Diseminados en este país en todos los equipos mexi-
canos, exceptuando lógicamente a Chivas de Guadalajara, 
mayormente con jugadores argentinos, brasileños, chilenos, 
uruguayos, paraguayos, peruanos, últimamente ecuatorianos 
y colombianos, y muy pocos centroamericanos mayormente.

  Los equipos capitalinos marcan la pauta al tener en sus 
filas a los mejores futbolistas de la historia en generaciones 
diversas, tratando de mantener como equipo su propia iden-
tidad y prestigio, que en base a los mencionados son supre-
macía en el resto de los equipos del país como una realidad y 
estadística en los anales deportivos.

  Los llamados equipos grandes (Guadalajara, América, 
UNAM y Cruz Azul) por sus logros de campeonatos de liga, 
lo encabezaron prácticamente toda la vida las Chivas raya-
das de Guadalajara que por culpa de los desaciertos de sus 
directivos dejaron en manos de personajes absolutistas y due-
ños únicos como fue sin duda alguna el “alquiler “ de diez 
años  con el empresario Salvador Martínez Garza, accionista 
de MEXLUB que vendieron sus acciones a Vergara faltando 
pocos años para vencer la década del contrato, quedando en 
manos lamentablemente de Jorge que agandalló el equipo en 
una compra con demandas legales que coincidentemente am-
bos empresarios pasaron a mejor vida.

LOS FUTBOLISTAS 
EXTRANJEROS EN MÉXICO

Esteban 
Trelles

Por | GRANDES JUGADORES QUE HAN DEJADO HUELLA

  Sin duda alguna el prestigio del equipo América lo man-
tienen por los estupendos jugadores extranjeros que han tenido 
en sus filas a lo largo de su historia y son base indiscutible de 
su grandeza con la maquinaria poderosa y permanente de la 
comercialización y enajenación de la empresa Televisa, due-
ña del equipo y la complacencia de sus exigencias de la FE-
MEXFUT que se subordina ante este imperio televisivo y su 
influencia. El mejor referente de su historia lo es el “Maestro” 
Carlos Reinoso (chileno) y su guardameta Héctor Miguel Ze-
lada comandando a un grupo excepcional de brillantes jugado-
res Antonio Carlos Santos, Daniel  “Ruso” Brailovsky, Nor-
berto Outes, Nílton “Batata” Pinheiro da Silva, Justino Amaral 
dos Santos y Eduardo Bacas, campeones en la temporada 
83-84, sin olvidarnos del último campeonato apertura 2018 
con el guardameta argentino Agustín Marchesín, Bruno Val-
dez (paraguayo), Guido Rodríguez (argentino), Mateus Uribe 
(colombiano), Roger Martínez (colombiano), Nicolás Castillo 
(chileno), Nicolás Benedetti (colombiano) (intermitente), Alex 
Ibarra (ecuatoriano), Andrés Ibargüen (colombiano) y Jérémy 
Ménez (francés), precedido de gran fama que prácticamente 
jugó muy poco. Este campeonato de América demuestra la 
dependencia de los extranjeros brillantes en detrimento del ju-
gador nacional.  

  Los Pumas de la UNAM tienen al mejor jugador de todos 
los tiempos de México: Evanivaldo Castro Cabinho (brasile-
ño) que sus 8 títulos de goleo hablan por sí solos, muy pegado 

a él (el peruano) J. J. “Cobra” Muñante, Spencer Coelho, el 
goleador Bruno Marioni (argentino), entre muchos más.

  Cruz Azul tiene al mejor guardameta de todos los tiempos 
el “superman” Miguel Marín (argentino),  Alberto Quintano 
(chileno), Eladio Vera (paraguayo), Alberto Gómez (argen-
tino), la era dorada de los 70´s  destacamos en los finales y 
principios de los 80’s con Miguel Ángel Cornero (central, ar-
gentino) “leñador, criminal”, Carlos Jara Saguier (contención, 
paraguayo), por ultimo en el campeonato 97 Juan Reynoso 
(central, peruano), Héctor Adomaitis (medio, argentino), Julio 
César Yegros (delantero, paraguayo) y Eduardo Raúl Fuentes 
(centro, argentino).

  Necaxa sus tres campeonatos 94-95, 95-96 y 98-99, su 
cuota de extranjeros fueron Eduardo Vilches (chileno), Alex 
Aguinaga el mejor medio campista de todos los tiempos (ecua-
toriano), Ivo Basay delantero rápido y habilidoso (chileno), 
Sergio Zárate medio campista (argentino).

  No podemos dejar de mencionar al Atlas de Guadalajara 
con Eduardo “Che” Valdatti campeón de copa 1946 y campeón 
entrenador del único título del Atlas 1951 junto con Roberto 
Masciarelli en la década de los 50´s de gran influencia para el 
equipo rojinegro, Don Rafael Albretch (argentino) central de 
los 70´s y Héctor Chumpitaz.

  Existen el resto de los equipos de provincia que por cues-
tiones de espacio no podemos señalarlos con grandes atributos 
y condiciones para desarrollar el futbol.

  Contra lo que pudiera pensarse, la mayoría de países por no decir todos, tienen en 
sus campeonatos locales futbolistas extranjeros que realizan toda su carrera o ciclo 
deportivo en países que no son los suyos

Luego de la reunión que celebraron el jueves por 
la tarde los dueños y presidentes de los 16 equi-
pos que conforman la Liga Mexicana de Béisbol 
(LMB), se pudo avanzar en lo que se refiere a una 

posibilidad de salvar la temporada 2020, al acordar armar 
una campaña recortada de 48 juegos, que comenzaría el 
viernes 7 de agosto y llegaría a su final en los primeros días 
de noviembre, ya considerando play-offs y la gran final. 

Sin embargo, existe una variable que podría terminar 
con lo que es prácticamente la última oportunidad de ver 
el béisbol estival esta temporada, y es que, la celebración 
de la campaña está sujeta a que se pueda jugar con público 
presente. De ahí que se antoje compleja la situación preva-
leciente en la LMB, pues dependen de que las autoridades 
de salud les dé luz verde para que el público pueda estar 
en las tribunas, siendo que no se tiene ninguna certeza de 
que a la mencionada fecha de arranque ya se haya podido 
controlar la pandemia que al menos en estos momentos ha 
mantenido una tendencia a la alza.    

 Además, se tendrá que estar muy pendiente de que se 
cumplan los protocolos del denominado  ‘Plan Diamante’, 
que contempla estrictas medidas sanitarias para jugadores 
y aficionados tendiente a evitar un posible contagio del co-
ronavirus. 

Y por otro lado, aunque parece no será un gran proble-
ma hará falta se llegue a un acuerdo con la Liga Mexicana 
del Pacífico (LMP), ya que el proyecto de campaña 2020 
de la Liga Veraniega se empalmaría con el calendario habi-
tual del circuito invernal, debiéndose recordar que muchos 
peloteros participan en ambas ligas de ahí que deban con-
certar para que se ajusten las respectivas agendas y la LMP 
acceda a recorrer el inicio de su temporada quizá mediante 
recorte del calendario o efectuándose algunas jornadas con 
doble juego, sin menoscabo de incorporar más peloteros 
foráneos o concitar otros beisbolistas provenientes de orga-
nizaciones ligamayoristas para paliar la ausencia temporal 
de muchos de sus jugadores.

En fin, que aún cuando se ha avanzado en poner una fe-
cha y definir algunos puntos entre los dueños y jerarcas de 
la LMB, la moneda sigue en el aire debido en gran medida 
a los imponderables que no están al alcance de la mano 
para ellos. 

JAPÓN, POR SU TERCER INTENTO 
Dicen que la tercera es la vencida y al parecer, esa es 

la apuesta que está poniendo la Liga de Béisbol de Japón 
(NPB), que ha fijado el 19 de junio como la nueva fecha 
posible para cantar el Play Ball de su temporada 2020 y su-
marse así a las ligas de Taiwán y Corea del Sur que sema-
nas atrás han puesto en marcha sus respectivos torneos. Así 
que aún con diversas medidas de restricción en atención 
a las disposiciones impuestas por las autoridades de salud 
de los países de oriente, ha quedado patente que es posible 
tener béisbol en el contexto de una epidemia global si se 
acierta en protocolos y medidas de seguridad tanto para los 
involucrados en el deporte espectáculo como para los afi-
cionados, aunque en el caso de Corea, todavía se observan 
peluches en los sitios destinados para la afición. 

El comisionado de la NPB, Atsushi Saito, fue el encar-
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La afición de Charros podría disfrutar a los lanzadores mexica-
nos Roberto Osuna y Sergio Romo.

BEISBOL, SE MUEVE EN ORIENTE…
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gado de anunciar la fecha para la inauguración después de 
la reunión en que lo acordaron los representantes de los 12 
equipos que conforman el circuito. Si bien el inicio será 
sin fanáticos en las tribunas, se tiene previsto ir paulatina-
mente permitiendo el acceso e incrementar el aforo hasta 
llegar quizá al 50 por ciento al final de la que será una corta 
temporada de 120 juegos en alrededor de 10 semanas y la 
postemporada. 

En el caso de Taiwán que fue le primera liga en ini-
ciar su temporada de béisbol profesional, ha trascendido 
que luego de alrededor de 50 días consecutivos sin un sólo 
caso confirmado de contagios por coronavirus, las autori-
dades sanitarias han determinado levantar las restricciones 
a las grandes aglomeraciones, permitiendo juegos con esta-
dios llenos. Esto es sin duda, un caso insólito, pues apenas 
arrancaron su temporada el pasado 12 de abril sin público, 
al mes siguiente ya permitieron el ingreso de un mil aficio-
nados en las tribunas con una distancia de al menos tres 
asientos entre cada persona, y ahora abrirán sus puertas de 
par en par para poner a tope sus tribunas, lo que si bien no 
deja de ser un riesgo, también nos habla de que se ha tenido 
un buen manejo y control de la epidemia.

La Korean Baseball Organization (KBO) puso en mar-
cha su liga el pasado 5 de mayo para una campaña en la 
que están programados 144 encuentros, esperando tener 5 

equipos calificados a los playoffs.
La KBO también arrancó sin público presente en los es-

tadios y como ya mencionaba, son peluches los que ocupan 
las butacas destinadas al público, Pokemones, conejitos y 
figuras como el Oso Ted, se pueden ver en las transmisiones 
televisivas que llegan de Corea, donde por cierto, habrá que 
destacar la extraordinaria participación que está teniendo el 
slugger mexicano Roberto Ramos Palazuelos, que arrancó 
presentándose en el juego inaugural con dos dobletes y una 
base por bolas, y hasta el sábado 30 de mayo permanecía 
como el máximo cañonero del circuito con cuatro partidos 
consecutivos pegando Vuelacercas para sumar 10 y reafir-
marse como el líder absoluto de la KBO, siendo su más 
cercano perseguidor Han Dong-min, de los SK Wyverns. 

El otro mexicano en la liga asiática, Christian Villanue-
va, quien jugará una temporada más en el circuito nipón no 
ha corrido con la misma suerte, dado que tuvo que ser ope-
rado de apendicitis y se perderá el inicio de la temporada. 
Algunos medios reportan que el tapatío sería dado de alta el 
30 de mayo y a partir de entonces, tendrá una rehabilitación 
de cuatro semanas para poder estar recuperado al cien por 
ciento.

GRAN CARPA EMPANTANADA
A pesar de que en la última semana se habló que ya ha-

bía un borrador de un convenio para la firma de un acuerdo 
entre dueños de equipos y el sindicato de peloteros en la 
Major League Baseball (MLB), al parecer no hubo tal y 
ha trascendido que las negociaciones continúan empanta-
nadas.

De acuerdo con informes del famoso periodista 
deportivo,Peter Gammons, una persona muy cercana a la 
Asociación de Jugadores, aseguró que la negociación en-
tre ellos y la oficina del comisionado “no luce nada bien”, 
siendo el principal problema que en ambos lados existen 
diversas facciones. Dicho en otras palabras, cada uno de 
los bandos (MLB y MLBPA) está dividido por grupos que 
comparten ideas e intereses diferentes, es decir, en ninguna 
de las dos partes hay unión, y mientras no haya vínculos 
entre ellos, es poco probable estar en la misma sintonía para 
llegar a un acuerdo.

La temporada que en definitiva ya quedó cancelada es 
la de Ligas Menores en el vecino país del Norte, de manera 
que no estarán funcionando las famosas sucursales, lo que 
sin duda es una buena noticia para el beisbol mexicano, ya 
que es de esperar que muchos peloteros ante la imposibi-
lidad de participar como ligamayoristas este año buscarán 
jugar en las Ligas invernales tanto en México como en Re-
pública Dominicana, Puerto Rico y quizá incluso Panamá.

Y por supuesto que entre los beneficiados con esta de-
cisión está la organización de Charros de Jalisco, ya que 
podrá echar mano de gente como Roberto Osuna y el ex-
traordinario Sergio Romo, entre otros peloteros de clase 
mundial que estarán interesados en participar en el beisbol 
mexicano de invierno, para beneplácito de la afición que 
tendrá la posibilidad de ver un mayor espectáculo, y un alto 
nivel de competitividad.
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Dicen que la tercera es la vencida y al 
parecer, esa es la apuesta que está po-
niendo la Liga de Béisbol de Japón (NPB), 
que ha fijado el 19 de junio como la nueva 
fecha posible para cantar el Play Ball de 
su temporada 2020 y sumarse así a las 
ligas de Taiwán y Corea del Sur.
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